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Susana Díaz pide perdón por 
los ERE y anuncia que optará 
de nuevo a liderar el PSOE-A
CALIFICA lo ocurrido de «bochornoso», pero defiende que no afecta al PSOE como partido 
DE PEDRO SÁNCHEZ afirma tener «todo su apoyo» e insiste en defender a Chaves y Griñán
PÁGINA 2

Iglesias hace un 
guiño a ERC y  
garantiza «diálogo» 
con Cataluña  
desde el Gobierno
El PSOE y Unidas Podemos continúan con las nego-
ciaciones para sumar los apoyos necesarios para la in-
vestidura de Pedro Sánchez. Los socialistas lideran el 
grueso de los contactos, mientras UP se encarga de la 
conversación más complicada, la de ERC. Ayer Pablo 
Iglesias prometió a los republicanos su requisito: diá-
logo para resolver la crisis territorial. PÁGINA 6

Dimite el núcleo 
duro de Cs y 
deja vía libre  
al liderazgo  
de Arrimadas

Las grandes 
urbes andaluzas 
aprueban en 
gasto social

Entrevista a  
Juan Echanove: 
«Casarse a los 54 
es una maravilla»

BEGOÑA, UNA 
COCINERA 
CON 
ESTRELLA
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FOGONAZOS 
RAÚL R. VEGA
Que viene, que viene. Mientras Pedro y 
Pablo siguen dándole vueltas a la cabeza 
armando el tetris del futuro Gobierno, esta 
semana hubo pleno: Banco de España, 
Comisión Europa, CEOE y OCDE han vuelto a 
lanzar el aviso. Más vale darse prisa y ponerse 
manos a la obra porque esa crisis que antaño 
parecía lejana está a la vuelta de la esquina: 
hechos, no palabras, como dice el eslogan. ●
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El exconsejero de Empleo (izquierda), condenado a 7 años de prisión por los ERE, 
compareció ayer en la comisión que investiga el uso de dinero público en clubes de 

alterne. «Mi conducta siempre ha estado marcada por la honradez», dijo. PÁGINA 2 

FAFFE
VIERA: «NO VINE A LA 
POLÍTICA BUSCANDO  

UN SALARIO»

G  
20MINUTOS CON... 
José Manuel 
Calderón 
«Es el turno  
de disfrutar  
de mi familia  
y de mis hijos» 
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El seleccionador nacional descartó ofertas del extranjero, entre ellas una 
de 50 millones de China, por cumplir su palabra y volver a la Roja. PÁG. 13

LUIS ENRIQUE RECHAZÓ EL FINIQUITO 
AL MARCHARSE Y DESCARTÓ UNA 
OFERTA MILLONARIA ANTES DE VOLVER

PÁGINA 14
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dos», concluyó, «que se pidan 
responsabilidades».  

También ayer estaba cita-
do a declarar en esta comisión 
el exconsejero Antonio Fer-
nández, condenado por los 
ERE a siete años y 11 meses de 
cárcel, pero finalmente no 
compareció. 

Sí lo hizo otro exconsejero de 
la Junta, Manuel Recio, que 
pese a acudir a la comisión 
se acogió a su derecho a no de-
clarar. Lo hizo alegando su 
condición de investigado en la 
causa de los cursos de forma-
ción y para «evitar posibles in-
terferencias». Su decisión pro-

vocó otro encontronazo con el 
presidente de la comisión, En-
rique Moreno (Cs), que ya tu-
vo sus más y sus menos con 
Manuel Chaves. En este ca-
so, y pese a la petición de Re-
cio de abandonar la sala, Mo-
reno le denegó la autoriza-
ción, pese a que la posición 
del letrado del Parlamento era 
que podía «irse». ●

B. RODRÍGUEZ 
zona20andalucia@20minutos.es / @Bbitrix 

«Pedí perdón y lo pediré las ve-
ces que haga falta, aunque fue-
se un tiempo antiguo y no estu-
viese en ese Gobierno». Así se 
pronunció ayer la secretaria ge-
neral del PSOE-A, Susana Díaz, 
en sus primeras declaraciones 
tras conocerse la sentencia de 
los ERE. Negó tajante las acu-
saciones de otros partidos so-
bre la retirada de la Junta de 
la causa cuando ella era presi-
denta, defendió a los expresi-
dentes ahora condenados y la 
reputación del partido y anun-
ció, tras asegurar que en estos 
momentos cuenta con el apo-
yo del presidente del Gobierno 
en funciones, Pedro Sánchez, 
que tiene intención de volver 
a presentarse a las primarias 
para liderar el PSOE-A.  

Tras dos días de total mutis-
mo por parte de la expresiden-
ta andaluza, duramente criti-
cado por el resto de grupos par-
lamentarios andaluces, Díaz 
afirmó ayer, en el programa Al 
Rojo Vivo, de La Sexta, que su 
«obligación y deber era hablar 
cuando conociera la senten-
cia». Al respecto, señaló que en 

las 1.821 páginas del fallo «el 
PSOE como organización polí-
tica no aparece ni una sola vez, 
lo que significa que no hay fi-
nanciación ilegal, que el parti-
do no se ha lucrado y que no 
se han llevado un duro los pre-
sidentes». Aunque reconoció 
que lo que ha sucedido es «bo-
chornoso» y «lamentable», in-
cidió en que «hay 7.000 traba-
jadores en Andalucía que se 
vieron beneficiados de las póli-
zas» de los expedientes de re-
gulación de empleo. Y «junto 
a ellos, hay quien no lo hizo 
bien, los famosos intrusos», 
que cifró en «solo 219» personas 
que están en el «foco de la irre-
gularidad».  

En cuanto a los avisos reitera-
dos de la Intervención sobre las 
irregularidades que se estaban 
cometiendo en la concesión de 
ayudas sociolaborales, la socia-
lista aseveró, tajante: «Yo no es-
taba». Y añadió: «No voy a dis-
cutir ni a entrar en debate con 
un interventor con el que no 
coincidí y en un Gobierno don-
de no estuve».  

Con varios documentos en 
mano, a los que ha tenido acce-
so 20minutos, Díaz negó ro-
tundamente que la Junta se re-
tirara de la causa, argumento 

que esgrimen el resto de par-
tidos para pedir su dimisión. 
Alegó que actuaron conforme 
a los servicios jurídicos de la 
Junta, que resolvieron que es-
ta «no actúe como acusación en 
esta pieza y reservar las accio-
nes civiles a la personación en 
las piezas separadas sobre las 
ayudas sociolaborales en ERE 
con el objetivo de garantizar 

la recuperación de los recursos 
que pudieran verse defrauda-
dos». Entre la documentación 
aportada, figura también un lis-
tado de la situación de los pro-
cedimientos abiertos ante el 
Tribunal de Cuentas de Espa-
ña a instancias de la Junta pa-
ra la recuperación de los fondos 
defraudados, en total, 46 por 
valor de más de 100,5 millo-
nes de euros. Así como otro lis-
tado con los más de 200 pro-
cedimientos de revisión de ofi-
cio de los expedientes de 
ayudas iniciados por la Junta y 
enviados al juzgado, con fecha 
12 de diciembre de 2017.  

Por ello, criticó que el presi-
dente de la Junta, Juanma Mo-
reno, «apareciera media hora 

SEVILLA

después de conocer la senten-
cia detrás de un plasma» para 
hacer una declaración y des-
pués «se paseara por los pla-
tós faltando a la verdad».  

Tras incidir en la «tristeza 
enorme» que la sentencia le ha 
producido como andaluza y co-
mo socialista, aseguró que en 
estos momentos cuenta con 
«todo el apoyo» del presiden-
te del Gobierno en funciones, 
Pedro Sánchez. Admitió que 
ambos han tenido momentos 
«difíciles» en sus relaciones, pe-
ro ambos saben que ahora «nos 
jugamos mucho más que noso-
tros mismos», que es «Espa-
ña, Andalucía y el PSOE». Y, en 
cada momento, «uno tiene que 
ser generoso».  

LAS FRASES DE 
SUSANA DÍAZ

SOBRE LOS ERE 
«Es bochornoso que, bajo 
un Gobierno socialista, haya 
algunas personas que  
se han aprovechado» 

“

SOBRE LA ACUSACIÓN DE LA JUNTA 
«Se está mintiendo cuando 
se dice que nos habíamos 
retirado de la causa,  
porque no es verdad» 

“

SOBRE PEDRO SÁNCHEZ 
«He hablado esta semana 
con él muchas veces y me  
ha trasladado su apoyo a los 
socialistas andaluces y a mí» 

“

LA LÍDER DEL PSOE-A califica como 
«bochornoso» y «lamentable» lo 
sucedido «bajo un Gobierno socialista» 
DEFIENDE a Chaves y Griñán y niega  
que la Junta se retirara de la causa 
AFIRMA TENER el «apoyo» de Pedro 
Sánchez y anuncia que se presentará  
a las primarias del PSOE andaluz  

Díaz pide perdón por los ERE y 
sigue firme al frente del PSOE-A 

SOBRE SU FUTURO 
«Me presentaré a las 
primarias con ganas, garra, 
ilusión y fortaleza, aunque 
preparada para los tirones» 

“

El exconsejero de Empleo de 
la Junta José Antonio Viera, 
condenado a siete años de 
prisión por la pieza política 
de los ERE, compareció ayer 
en la comisión que investi-
ga la gestión de los fondos de 
la Fundación Andaluza Fon-
do de Formación y Empleo 
(Faffe) y el presunto gasto de 
dinero público en clubes de 
alterne. En su intervención, 

Viera defendió que su con-
ducta «siempre ha estado 
marcada por la ética, la le-
galidad y la honradez, a pesar 
de los acontecimientos de es-
tos últimos días», sin hacer 
mención expresa a la senten-
cia. «Soy un político de lar-
ga trayectoria, entré en polí-
tica por convicciones ideoló-
gicas y no vine buscando un 
salario», continuó. Y añadió: 

«Continuaré mi camino a pe-
sar de las dificultades que en 
estos momentos están enci-
ma de la mesa».  

En cuanto a la Faffe, Viera 
defendió el trabajo de la fun-
dación y consideró «total-
mente injusto» que se «desca-
lifique» a la entidad «por una 
situación puntual». «Si se han 
cometido irregularidades o 
comportamientos inadecua-

Viera, en la comisión sobre 
la Faffe, ayer. JOSÉ MANUEL VIDAL/EFE 

Viera: «Mi conducta siempre ha 
estado marcada por la honradez»

219 
son «solo» los trabajadores 
andaluces que están «en el fo-
co de la irregularidad»

●7 
20M.ES/ERE 
Consulta toda la información sobre el 
caso de los ERE y la sentencia de la 
pieza política en nuestra página web.

 #SentenciaERE

No baraja, por tanto, dar un 
paso al lado en su partido ni di-
mitir como diputada andaluza, 
tal y como ayer volvieron a pe-
dirle el PP-A, Cs y Adelante An-
dalucía. Al contrario: la socia-
lista anunció que su intención 
es volver a presentarse a las pri-
marias para optar a liderar el 
PSOE-A, y lo hará con «ganas, 
garra, ilusión y fortaleza», aun-
que también preparada para 
«los tirones». Además, no des-
cartó que pueda haber otros 
candidatos.  

Durante su intervención, Dí-
az insistió en su defensa de los 
expresidentes Manuel Chaves 
y José Antonio Griñán, recor-
dando que ellos ya «asumieron 
su responsabilidad». Dijo haber 
hablado con ellos estos días y 
que «no lo esperaban, porque 
saben perfectamente que no se 
han llevado un duro». Chaves 
«está en el desconcierto de no 
esperarlo». Y «Pepe [Griñán] 
personalmente está muy mal». 
APOYO A LOS EXPRESIDENTES 
Susana Díaz no es la única que 
ha mostrado en público su 
apoyo a los expresidentes an-
daluces. No en vano, hasta 140 
personas se han sumado con 
su firma a un escrito de apoyo 
a Chaves y a Griñán, en el que 
defienden su «honestidad y 
honradez» y afirman poner 
«las dos manos en el fuego» 
por ambos. «Han vivido, y vi-
ven, como servidores de la co-
munidad, rectos e intacha-
bles», señala también el docu-
mento.  

Entre los firmantes destacan 
dos de los condenados tam-
bién por los ERE, los exconse-
jeros Gaspar Zarrías y Magda-
lena Álvarez, además de otros 
seis exconsejeros de diferen-
tes gobiernos socialistas: Lu-
ciano Alonso, Carmen Her-
mosín, Evangelina Naranjo, 
Isaías Pérez Saldaña, Manuel 
Pezzi y Amparo Rubiales. A 
ellos se suman otros nombres 
de la política, como Leire Pa-
jín, Carmen Romero o Luis 
Navarrete. Y periodistas como 
Juan Cruz, Mercedes de Pablo 
y el fotógrafo Pablo Juliá. ●
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SEVILLA

g 
HISTORIAS CON FOTO

Menos ruido en la calle del Infierno

Vista aérea de la calle del 
Infierno, donde se ubican 
las atracciones de la Feria 
de Abril. PACO PUENTES / ARCHIVO

El pleno municipal aprobó ayer, 
con los únicos votos en contra 
del PSOE, que la música, mega-
fonía y sirenas de las atraccio-
nes y quioscos-bar de la calle del 
Infierno de la Feria de Abril no 
puedan sonar entre las 00.00 y 

las 10.00 horas, salvo las noches 
previas a los sábados, domingos 
o festivos, cuando el límite se es-
tablecerá a la 1.00 h de la madru-
gada. Cs, grupo que presentó 
la moción, explicó que la pro-
puesta parte de «las propias aso-

ciaciones de vecinos» de Los Re-
medios y Tablada, que «sopor-
tan las 24 horas del día» los rui-
dos derivados de la Feria. Los so-
cialistas votaron en contra 
porque su propuesta era elevar 
a las 3.00 horas el límite. ●

El Ayuntamiento de Sevilla ha 
ordenado a la Policía Local el 
precinto de una nave de alma-
cenaje y taller de la empresa 
de alquiler de patinetes eléctri-
cos Bird, bajo la premisa de que 
dicha sociedad carece de licen-
cia para utilizar el inmueble.  

La actuación surge después 
de una primera inspección rea-
lizada el pasado día 14, en la que 
los agentes comprobaron cómo 
los responsables de la nave, si-
tuada en el Parque Empresarial 
La Negrilla, «no disponían de 
documentación alguna, pro-
yecto técnico ni autorización 
para ejercer la actividad en 
aquel lugar». 

Los agentes descubrieron 449 
puntos de carga de patinetes 
eléctricos y el Ayuntamiento 
considera que la instalación 
eléctrica podría estar por enci-
ma de la capacidad de la nave, 
motivo por el que ayer ordenó 
su precinto debido al riesgo que 
supone esta actividad habida 
cuenta los antecedentes de in-
cendios repentinos. ●

Precintada  
una nave de  
la empresa de 
patinetes Bird 

R. S. 
zona20andalucia@20minutos.es / @20m 

El Ayuntamiento de Sevilla 
ha dado un paso al frente en 
la lucha contra la «prolifera-
ción de las casas de apues-
tas». Lo hizo ayer tras la apro-
bación en el pleno municipal, 
sin ningún voto en contra, de 
una moción presentada por 
el grupo socialista ante «una 
realidad preocupante», afir-
mó el alcalde, Juan Espadas. 
«Aunque el Ayuntamiento no 
concede las licencias, para 
que haya cambios tiene que 
haber modificaciones nor-
mativas», añadió. Por ello, 
la moción aprobada contem-
pla iniciar una propuesta de 

modificación del Plan Gene-
ral de Ordenación Urbana 
(PGOU) para restringir la im-
plantación de salones de jue-
go «por razones de interés ge-
neral». El objetivo del equipo 
de Gobierno es que dicha 
modificación llegue «cuan-
to antes» al pleno para el ini-
cio de su tramitación.    

La moción también incluye 
otro tipo de medidas, como la 
restricción de la publicidad 
de salones de juegos y casas 
de apuestas online en la vía 
pública y en la red de trans-
portes urbanos mediante otra 
modificación de la ordenan-
za de publicidad. Y también 
el bloqueo del acceso a las pá-

ginas web de juego en línea 
desde las dependencias mu-
nicipales.   

La propuesta de los socia-
listas contempla igualmente 
la ampliación de los progra-
mas de prevención de drogo-

Aprueban cambiar  
el PGOU para frenar 
las casas de apuestas
El pleno municipal dio ayer luz verde  
a una moción del PSOE que también 
contempla restringir la publicidad

dependencia del Servicio de 
Salud del Ayuntamiento, con 
proyectos específicos para 
evitar las adicciones sin sus-
tancia, como la del juego. 

El texto de la moción seña-
la que el incremento de las 
casas de apuestas en la ciu-
dad es «un fenómeno perju-
dicial para la salud pública», 
sobre todo teniendo en cuen-
ta que este tipo de negocios 
«están tendiendo a situarse 
de forma alarmante en el en-
torno de los centros escola-
res, propiciando de esta for-
ma una nociva adicción en-
tre la población menor de 
edad». Al hilo, el regidor se-
ñaló que, aunque este año  
ha habido siete solicitudes 
de implantación de estos sa-
lones frente a las 23 del ejer-
cicio anterior, esto no le 
«tranquiliza».  

Además de las medidas a 
desarrollar desde el Ayunta-
miento, la moción urge a la 
Junta a poner en marcha una 
ley que evite el acceso a los 
menores a las casas de apues-
tas, aumentando las sancio-
nes y los controles, y a que no 
las autorice a menos de 500 
metros de un centro educati-
vo, deportivo o de ocio para 
jóvenes, con una distancia no 

inferior a 250 metros entre 
distintas casas de apuestas. 

También se plantea pedir al 
Gobierno autonómico una 
estrategia andaluza de pre-
vención en las escuelas y en 
los ámbitos deportivos, me-
jorar las pasarelas de valida-
ción de las páginas online pa-
ra garantizar que las perso-
nas que juegan sean mayores 
de edad y que la RTVA no 
emita publicidad de juego en 
línea, salones de juego o ca-
sas de apuestas. Y solicitar 
al Estado una regulación de 
la publicidad del juego de 
azar y apuestas online similar 
a la del tabaco y el alcohol. 

Aunque la propuesta reci-
bió el apoyo de los grupos, 
Adelante Sevilla lamentó 
que el Ayuntamiento lleve 
«un año mirando a otro la-
do», el tiempo que hace que 
el pleno aprobó una moción 
similar. En cualquier caso, 
pidió al Consistorio que «ha-
gan lo que sea cuanto antes 
porque es un problema muy 
grave». También el PP mani-
festó que todo esto podían 
«haberlo hecho hace un 
año». Cs valoró positivamen-
te la moción, aunque apos-
tó por una regulación nacio-
nal, al igual que Vox. ●

EL APUNTE 

En el Parlamento 
no hubo acuerdo 

La moción del grupo mu-
nicipal socialista recuer-
da que la Proposición No 
de Ley (PNL) planteada 
por el PSOE en el Parla-
mento de Andalucía con-
tra las casas de apues-
tas, debatida el 9 de oc-
tubre, no salió adelante 
por los votos en contra 
del PP-A, Cs y Vox.

Turismo en la US 
La Universidad de Sevilla está 
ultimando una norma para re-
gular el turismo en el Rectora-
do, que contempla, entre otras 
medidas, rotular las zonas a las 
que solo podrá acceder la co-
munidad educativa, prohibir la 
entrada de vehículos no auto-
rizados y permitir las visitas 
grupales solo en horario de ba-
ja actividad y los sábados. 

La Diputación aprueba 
el nuevo presupuesto 
El pleno de la Diputación de Se-
villa aprobó ayer el proyecto 
presupuestario del Gobierno 
provincial socialista para 2020, 
que se eleva a 469,2 millones de 
euros. Tuvo el voto a favor del 
PSOE, el contrario del PP, Ade-
lante y Cs y la abstención de 
Vox. Mientras los socialistas til-
daron las nuevas cuentas de ser 
un «salto adelante», la oposi-
ción las tachó de «continuistas». 

Salvado por casualidad  
Agentes de la Guardia Civil de 
Sevilla y una enfermera que 
pasaba por el lugar, salvaron 
ayer la vida de un hombre que 
se había seccionado la pierna 
derecha al nivel del tobillo, 
motivo por el que se estaba de-
sangrando, tras verse involu-
crado en un accidente en la ca-
rretera A-8077.

20’’

Después de años de quejas veci-
nales, por fin se han iniciado los 
trámites para trasladar el depó-
sito de la grúa de Los Remedios 
a una parcela «idónea» situada 
en el Parque Empresarial El Pi-
no, donde no generará «incon-
venientes a su entorno», asegu-
ró ayer el alcalde Juan Espadas, 
que estimó que el proceso cul-
minará en 2020. 

El nuevo emplazamiento en 
El Pino pertenece a la Geren-
cia de Urbanismo, aunque ac-
tualmente está cedido a una 
empresa que lo utiliza como 
aparcamiento para sus traba-
jadores, unas plazas que pasa-
rán a un solar anexo. Por su par-
te, el espacio que quedará libre 
en  Los Remedios se converti-
rá en un aula bioclimática, que 
será incorporada al Parque de 
los Príncipes y ampliará así sus 
equipamientos y las actividades 
de formación medioambiental. 

Para que se materialice este 
desplazamiento, la Gerencia de 
Urbanismo tiene que traspa-
sar el suelo al área de Movilidad. 
Después, este departamento sa-
cará a licitación pública la ade-
cuación del nuevo terreno y del 
servicio de la grúa municipal. ● 

Trasladarán  
la grúa de Los 
Remedios a un 
sitio «idóneo» 
en El Pino
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Es «imprescindible» que las 
instituciones hablen, planteó 
el líder de Unidas Podemos, 
que afirmó sentirse «muy op-
timista» sobre las posibilida-
des de que la negociación con 
ERC llegue a buen puerto. 

«Yo estoy convencido que 
tanto el Partido Socialista co-
mo nosotros trabajaremos de 
manera responsable para lo-
grar esos apoyos, para que en 
este país haya un Gobierno de 
izquierdas que afronte los re-
tos de Estado que espera nues-
tro país», terminó Iglesias. 

Pese a que no ofreció ningún 
otro detalle sobre la marcha 
de las negociaciones, el líder 
de Podemos sí quiso dejar cla-
ro que un eventual Gobierno 
en el que fuera vicepresiden-

te debería asumir la «respon-
sabilidad» de combatir el «cre-
cimiento sin precedentes» de 
la ultraderecha.  

Según argumentó Iglesias, 
ese crecimiento en el caso de 
España tiene su explicación en 
«la gestión» que se ha hecho de 
la crisis territorial en Cataluña. 
Pero existe el «peligro», dijo, de 
que Vox trate de conseguir el 
«voto de la frustración» social. 
Y para evitarlo, aseguró, la re-
ceta pasa por aplicar los ar-
tículos sociales de la Constitu-
ción, lo que implica evitar las 
recetas económicas neolibera-
les, a las que acusó de haber da-
do alas a la ultraderecha. «De-
trás de cada Salvini hay una 
Angela Merkel», lamentó. ●

20’’ 
La Fiscalía se abre  
a rebajar la acusación  
a Trapero a sedición 
La fiscal general del Estado, 
María José Segarra, abrió ayer 
la puerta a rebajar la acusación 
al exmayor de los Mossos, Jo-
sep Lluís Trapero, teniendo en 
cuenta las «reflexiones y de-
cisiones» de la condena del jui-
cio del procés. Trapero será 
juzgado en la Audiencia Na-
cional a partir del próximo 20 
de enero, acusado de un de-
lito de rebelión. 

Investigan la ‘conexión 
rusa’ de los CDR  
La justicia indaga si una fac-
ción supuestamente violen-
ta de los CDR habría tratado 
de reunirse con un miembro 
del GRU, el servicio de inteli-
gencia ruso, especializado en 
sabotajes. 

El TSJC desestima el 
recurso de Torra 
La justicia ha rechazado el re-
curso del president contra la 
decisión adoptada durante su 
juicio de rechazar la presen-
tación de cuestiones preju-
diciales ante el Tribunal de 
Justicia de la UE.

Pese a los rumores que, desde 
hace meses, recorren el pano-
rama político catalán sobre un 
posible adelanto electoral, el 
president de la Generalitat, 
Quim Torra –el único que tie-
ne la facultad de convocar los 
comicios– lo descarta.  

Así, al menos, lo afirmó ayer 
en una entrevista en RAC1, en 
la que aseguró que no tiene 
«ninguna intención» de ade-

lantar las elecciones. Torra 
también sostuvo que no tiene 
intención de presentarse co-
mo candidato esas elecciones, 
que se celebrarán en 2021 si el 
president cumple su propó-
sito de no convocarlas antes.  

Hoy por hoy, insistió Torra, 
queda descartado «completa-
mente cualquier adelanto 
electoral». No obstante, el di-
rigente también señaló que  
«las cosas no dependen solo 
del president», pese a que es 
únicamente él quien puede 
convocar a las urna. Y es que 
Torra se enfrenta a una posi-
ble inhabilitación judicial  pa-
ra ejercer cargos públicos si se 

le termina condenando por 
desobediencia a la Junta Elec-
toral Central por no retirar 
una pancarta con un lazo 
amarillo de la fachada del Pa-
lau de la Generalitat en la 
campaña electoral de abril. 

El president, igualmente, ha 
insistido en que «votaría que 
no» a la investidura del líder 
del PSOE, Pedro Sánchez, co-
mo presidente del Gobierno. 
Y, en la entrevista, Torra pu-
so presión a ERC pidiéndole 
que «cumpla» con su compro-
miso de exigir «una propues-
ta de abordar con contenido el 
conflicto de Cataluña, con ga-
rantías». ● D.R.

Torra descarta 
adelantar las 
elecciones en 
Cataluña a 2020

Iglesias hace un guiño a ERC y le 
ofrece «diálogo» desde el Gobierno

DANIEL RÍOS 
daniel.rios@20minutos.es / @Dany_Rios13 

PSOE y Unidas Podemos si-
guen manteniendo conversa-
ciones para conseguir apoyos 
con los que su pacto de coa-
lición pueda salir adelante. 
Son los socialistas quienes es-
tán pilotando el grueso de las 
negociaciones, pero la forma-
ción morada también está 
manteniendo contactos dis-
cretos con ERC para conse-
guir su abstención, necesaria 
para que salga adelante la in-
vestidura. Y ayer su líder, Pa-
blo Iglesias, prometió a los re-
publicanos algo que han 
puesto como requisito im-
prescindible para dar sus vo-
tos: establecer un diálogo pa-

ra resolver la crisis territorial 
de Cataluña. 

Así lo planteó Iglesias en una 
charla que ofreció en la Uni-
versidad Complutense de Ma-
drid sobre el auge de la extre-
ma derecha. Y su gesto no es 
baladí, ya que se produce ape-
nas un día después de que 
ERC convocara una consulta 
entre sus bases para pregun-
tarles si están de acuerdo en 
«rechazar la investidura de Pe-
dro Sánchez si previamente 
no hay un acuerdo para abor-
dar el conflicto político con 
el Estado a través de una me-
sa de negociación».  

Con ese movimiento, ERC 
pretende incrementar la pre-
sión sobre Sánchez, a quien 

desde el primer momento los 
republicanos han exigido no 
solo establecer un mecanismo 
de diálogo, sino también un 
cambio radical de tono con 
respecto a la actitud dura que 
mantuvo en la campaña. 

Sánchez, consciente de que 
necesita la abstención de ERC 
para ser investido, ya ha da-
do pasos en esta dirección, y 
la semana pasada, por ejem-
plo, renunció a mantener su 
compromiso de reintroducir 
en el Código Penal la convoca-
toria de referéndums ilega-
les y pidió que se abra la mesa 
de diálogo entre partidos que 
ya existe en el Parlament de 
Cataluña. Y las palabras de 
Iglesias van en la misma direc-

ción: la de sentarse a negociar. 
Según aseguró el líder de 

Unidas Podemos, el eventual 
nuevo Gobierno –del que se-
ría vicepresidente– tendrá «el 
diálogo como eje fundamen-
tal de la acción política para 
afrontar el problema de la plu-
rinacionalidad en España». 

#Negociaciones

CATALUÑA 
«Vamos a tener un Gobierno 
que asuma el diálogo como 
eje fundamental de la acción 
política para afrontar la 
plurinacionalidad» 

“

NEGOCIACIONES 
«Soy muy optimista, lo 
estamos haciendo con 
discreción, con seriedad, lo 
estamos haciendo bien y 
toca ser responsables» 

“

NUEVO GOBIERNO 
«Hay muchas expectativas 
para que seamos un 
Gobierno para toda la 
ciudadanía que proteja  
a la gente» 

“

LAS FRASES DE 
PABLO IGLESIAS

ULTRADERECHA 
«Las políticas neoliberales han 
sido la madre del crecimiento 
de la extrema derecha: detrás 
de cada Salvini hay una Merkel»

“

EF
E

Podemos esgrime la Constitución 
como «vacuna» contra los ultras  
●●●  Como ya hizo durante la campaña electoral de abril 
y como repitió antes de las elecciones del 10-N, el líder de 
Podemos quiso apoyarse en la Constitución como base 
de sus propuestas sociales. Ayer aseguró que la norma es 
«la mejor vacuna» para detener a la extrema derecha, ya 
que permite, entre otras cosas, regular el precio del alqui-
ler, actualizar las pensiones o garantizar salarios dignos.

PODEMOS dice que  
el diálogo será  
«eje fundamental»  
del futuro Gobierno  
CONSULTA El gesto  
se produce un día 
después del anuncio 
de ERC de que 
preguntará a sus bases 
por la investidura  
HERMETISMO Iglesias 
no ofrece detalles 
sobre el estado  
de la negociación

●7 
20M.ES/NACIONAL 
Puedes seguir toda la actualidad 
sobre las negociaciones y sobre el 
panorama político en 20minutos.es

El president de la 
Generalitat, Quim Torra. EFE
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R. A.  
actualidad@20minutos.es / @20m 

Nuevo varapalo para las previ-
siones macroeconómicas del 
Gobierno. Si hace un par de se-
manas fue la Comisión Europea 
la que empeoró las cifras de cre-
cimiento que manejaba el Eje-
cutivo, ayer fue la Organización 
para la Cooperación y el Desa-
rrollo Económico (OCDE) la que 
dejó constancia de su pesimis-
mo al respecto. 

En su informe semestral de 
perspectivas, la organización se-
ñaló que el crecimiento de Es-
paña se está ralentizando más 
de lo que había calculado en 
mayo y rebaja sus previsiones 
dos décimas para este año, al 
2%, y tres para 2020, al 1,6%. 
Mientras, las estimaciones del 
Gobierno de Pedro Sánchez 

apuntan a una progresión que 
en 2019 alcanzará el 2,1 % y el 
1,7% el año próximo. La OCDE 
se mostró más pesimista que 
el Gobierno, pero menos que 
la Comisión Europea.  

Pese a empeorar las previsio-
nes del equipo económico so-
cialista, la OCDE señaló que la 
evolución de España será mejor 
que la media de la eurozona y 
también será mejor que la de 
Alemania, Francia e Italia.  

Para 2021, la expectativa de 
la OCDE es que el crecimiento 
en España se mantenga en el 
1,6% en un contexto en que el 
consumo privado será el princi-
pal factor de progresión, aun-
que también experimentará 
una ralentización.  

Esa ralentización está en rela-
ción directa con una menor 
creación del empleo mientras 
que la tasa de paro pasará del 
14,2 % en 2019 al 14,1 % en 2020 
y al 13,6 % en 2021.  

El comercio exterior tendrá 
un impacto negativo de cinco 
décimas sobre el Producto Inte-
rior Bruto (PIB) en 2020 ante 
la debilidad de los mercados de 
exportación y el dinamismo de 
las importaciones. En este sen-
tido, la OCDE avisa de que el 
riesgo principal para España 
podría venir de un crecimiento 
más bajo de lo esperado en Eu-
ropa, el primer destino de sus 
exportaciones.  

En cuanto a la deuda públi-
ca, la previsión de la OCDE es 

La OCDE también 
rebaja las previsiones  
económicas para 2020
La organización empeora las cifras de 
crecimiento, pide la formación urgente de 
gobierno y critica la «ambigüedad fiscal»

El Fondo Monetario Interna-
cional (FMI) advirtió ayer de 
que el mundo se enfrenta a una 
situación de ralentización eco-
nómica «sincronizada» deriva-
da de factores como las tensio-
nes comerciales entre China 
y EE UU, y las incertidumbres 
derivadas.  

La nueva directora del FMI, 
Kristalina Georgieva, indicó 
que las pérdidas estimadas pa-
ra la economía global por la 
guerra comercial ascenderán a 
700.000 millones de dólares 
hasta 2020, el 0,8 % del PIB 
mundial. Para Georgieva, la ac-
tual coyuntura –que también 
depende del resultado del bre-
xit– aumenta la vulnerabilidad 
financiera. «Debemos ser capa-
ces de movernos hacia una paz 
comercial», señaló. El creci-
miento global está previsto en 
un 3% en 2019, el más lento de 
la década. ● 

El FMI reitera 
su alerta sobre 
la ralentización 
«a nivel global»

que se sitúe en el 96,6% del PIB 
en 2019, el 96,4% en 2020 y el 
96,2% en 2021. Además, la orga-
nización pone el acento en que 
el brexit puede afectar nega-
tivamente porque el Reino Uni-
do es uno de los países que más 
turistas envía a España.  

El organismo no dejó pasar en 
su informe la situación políti-
ca actual del país. «A corto pla-
zo no estamos muy preocupa-
dos sobre la influencia de la si-
tuación política en la 
economía», indicó la economis-
ta jefe de la organización, «por-
que la Administración y las es-
tructuras son suficientemente 
fuertes para progresar». 

Pero el documento señaló que 
la falta de Gobierno central es-
table genera dudas sobre cuál 
va a ser la evolución fiscal y de 
las finanzas públicas y aseve-
ró que conviene que haya es-
tabilidad y un gobierno que 
pueda llevar a cabo reformas es-
tructurales. «La incertidumbre 
política genera ambigüedad so-
bre la futura posición fiscal», 
sentenció. 

 La ministra de Trabajo en 
funciones, Magdalena Valerio, 
pidió ayer «prudencia, seriedad 
y sentido común» ante las pre-
visiones e incidió en que «Es-
paña está creciendo por enci-
ma de la media» y debe con-
seguir estabilidad política 
«cuanto antes». ●

EL APUNTE 

Algunos consejos 
de la OCDE 
Formación de Gobierno. 
Conviene que haya esta-
bilidad política en España 
para que el Gobierno cen-
tral pueda llevar a cabo 
reformas estructurales.  

Elevar la productividad. 
La OCDE considera que 
para elevar el crecimien-
to potencial es necesario 
aumentar la productivi-
dad. Eso pasa por mejo-
rar la formación, la com-
petencia y la innovación.  

Empleo. El organismo 
reitera que España debe 
corregir la fragmenta-
ción del mercado laboral 
y aumentar la coordina-
ción entre las políticas de 
innovación del Gobierno 
y las de las autonomías.  

Formación. La organiza-
ción propone dar forma-
ción digital a las perso-
nas con menor nivel edu-
cativo y con bajos ingre-
sos porque sus empleos 
corren más riesgo a cau-
sa de la automatización. 

●7 
20M.ES/ECONOMÍA 
Consulte las principales noticias 
económicas internacionales  
y nacionales en 20minutos.es.

2% 
crecimiento prevé la OCDE en 
2019, una décima por debajo 
de lo estimado por el Gobierno
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Albert Rivera tardó un día en 
asumir responsabilidades tras 
el batacazo electoral de Ciuda-
danos el pasado 10-N. Los esca-
sos diez escaños abrieron un 
nuevo tiempo en la formación 
naranja, y fue el líder el primero 
en dar el paso hacia fuera. Pe-
ro no ha sido el único.Ayer, el 
que hasta ahora había sido se-
cretario general del partido, Jo-
sé Manuel Villegas, también 
anunció su salida, y junto a él, el 
ya exsecretario de Comunica-
ción de Cs, Fernando de Pára-
mo. A ellos hay que sumar tam-
bién a Juan Carlos Girauta que, 
como Villegas, no obtuvo es-
caño en el Congreso, y renunció 
a cualquier responsabilidad or-
gánica. Páramo, en cambio, sí 
logró acta de diputado por Bar-
celona, aunque ahora renuncia. 

De esta forma, Ciudadanos 
se queda sin su núcleo duro y la 
nueva líder, que presumible-
mente será Inés Arrimadas, ten-
drá potestad completa para la 
renovación. Tendrá que pasar 
por el Congreso extraordinario 

en el que se elegirá la nueva di-
rección. Y lo hará sin las huellas 
más importantes del riverismo. 

«Se cierra una etapa apasio-
nante y exitosa y se abre una 
nueva en lo personal», señaló el 
propio Villegas en una entrevis-
ta en Telemadrid. Se convirtió 
desde el primer momento en 
el escudero principal de Rivera, 
que tuvo una cariñosa respues-
ta hacia él: «Eres un trabajador 
incansable y una de las mejores 
cabezas que he conocido para la 
negociación de acuerdos y para 
la política. Tu paso a un lado 
es una pérdida para la primera 
línea política pero es un ejem-
plo de sensatez y señorío». El 
antiguo secretario general ase-
guró que se queda «a disposi-
ción del partido» pero que no es-
tará en la primera línea a par-
tir de ahora. «Yo no seré el 
secretario general ni estaré en 
esa nueva ejecutiva de Ciudada-
nos», sostuvo Villegas. 

La otra salida que se produjo 
ayer fue la de Fernando de Pára-
mo. Fue secretario de Comu-
nicación naranja y uno de los 
activos más importantes tanto 

a nivel autonómico, como dipu-
tado en el Parlament, como en 
el propio partido, siendo pieza 
clave en la gestión de las campa-
ñas electorales. Ahora da un pa-
so atrás: deja la formación, su es-
caño en el Congreso y la vida po-
lítica. Calificó esta etapa en Cs 
como «apasionante» pero se ale-
ja de lo que pueda pasar en el fu-
turo, aunque ve a Arrimadas 
«capaz de conseguir lo que se 
proponga». 

La portavoz opta por la cau-
tela, pero ya se manejan nom-
bres para la estructura que se 
forme en la nueva etapa del par-
tido. Arrimadas, si nada cambia, 

contará en la primera línea con 
Begoña Villacís, Patricia Reyes, 
Marta Rivera o Melisa Rodrí-
guez. Queda pendiente por ver 
también el papel de Lorena Rol-
dán. Hace apenas unos meses 
fue nombrada portavoz de la 
Ejecutiva y será candidata en las 
elecciones en Cataluña, que se 
pueden celebrar en el corto pla-
zo. Cs ya está en renovación. ●

El núcleo duro 
de Cs dimite y 
deja vía libre  
a Arrimadas 

El Plan de Choque contra las 
listas de espera activado por la 
Consejería de Salud y Familias 
ha logrado reducir en 42 días 
el tiempo que un paciente tie-
ne que esperar en Andalucía 
para someterse a una inter-
vención quirúrgica. Así, cuan-
do la Junta de Andalucía pu-
so en marcha el plan de cho-
que contra las listas de espera 

(1 de abril de 2019), la demo-
ra media era de 201 días, y el 31 
de octubre de 2019 este dato se 
situaba de 159 días.  

El consejero de Salud y Fa-
milias, Jesús Aguirre, facilitó 
estos datos en una interven-
ción en la Comisión de Salud 
y Familias del Parlamento de 
Andalucía a petición del PP, 
Vox, Adelante Andalucía y 

PSOE. «Hemos pasado de es-
conder a más de medio millón 
de andaluces de las listas de 
espera con el Gobierno socia-
lista  a aflorar a todos los ciu-
dadanos que tienen derecho a 
constar en las listas de espe-
ra y, fundamentalmente, a re-
cibir la asistencia sanitaria 
que precisan», celebró.  

El consejero ha detallado 
El consejero de Salud y 
Familia, Jesús Aguirre. ARCHIVO

que el plan de choque ha lo-
grado reducir en 2.777 el nú-
mero de pacientes que espe-
ran una intervención quirúr-
gica y que eran preferentes en 
el plan, esto es, los enfermos 
que estaban pendientes de 
una intervención y que se en-
contraban fuera de plazo  de 
un procedimiento sujeto a ga-
rantía del tiempo de respues-
ta, así como aquellos sujetos 
procedimientos no garantiza-
dos con demoras superiores a 
365 días. La reducción de la 
lista de espera en este grupo 
de pacientes es del 8,8%. ●

La espera para una operación se 
rebaja en 42 días en diez meses

RENUNCIAS José 
Manuel Villegas y 
Fernando de Páramo 
anunciaron ayer su 
marcha del partido 

FUTURO Se barajan 
nombres como 
Begoña Villacís, Marta 
Rivera, Patricia Reyes 
o Melisa Rodríguez

20’’ 
La FAPE defiende a los 
periodistas sobre la 
sentencia de los CDR 
Organizaciones profesionales 
de periodistas condenaron ayer 
la decisión de un juez de Ma-
drid de imputar a doce profe-
sionales por publicar informa-
ciones de los sumarios sobre la 
detención de CDR e instan al 
magistrado a retirar esa impu-
tación. «Los periodistas no co-
operan en la revelación de se-
cretos, como señala el magis-
trado, sino que ejercen su 
derecho constitucional a difun-
dir información veraz, verifica-
da y contrastada con fuentes 
fiables y de interés general», 
subraya la FAPE. 

Piden 2 años de prisión 
para Jaime Botín 
La Fiscalía de Madrid solicita 
dos años y tres meses de pri-
sión para el expresidente de 
Bankinter Jaime Botín por un 
delito contra la Hacienda Pú-
blica, que asciende a un millón 
de euros por matricular en Por-
tugal su jet privado.  

España mejora su 
valoración como 
democracia 
España se clasifica como la 
decimotercera mejor demo-
cracia del mundo en el infor-
me El estado global de la de-
mocracia 2019, realizado 
IDEA Internacional, que ana-
liza la fortaleza de las caracte-
rísticas que debe cumplir un 
sistema democrático. Esta 
posición en el ránking supo-
ne un ascenso de siete posi-
ciones con respecto al año an-
terior, por encima de Reino 
Unido, Portugal Canadá, Ita-
lia y Francia.

El fiscal general de Israel, Avi-
chai Mandelblit, anunció ayer la 
imputación por corrupción del 
primer ministro, Benjamin Ne-
tanyahu, en un momento en 
que el país parece abocado a la 
celebración de nuevas eleccio-
nes. Según las informaciones re-
cogidas por el diario israelí Haa-
retz, ha sido imputado por so-
bornos, fraude y violación de la 
confianza.  Netanyahu está sien-
do investigado en los conocidos 
como caso 1000, 2000 y 4000, 
en los que es sospechoso de 
aceptar regalos de empresarios 
a cambio de favores políticos, al-
canzar un acuerdo con un me-
dio para lograr una cobertura 
favorable y entregar concesio-
nes a un empresario. ●  

El primer 
ministro israelí, 
Netanyahu, 
imputado por 
corrupción

EN FOTOS 

Adiós a los hombres de Rivera

Albert Rivera 
Expresidente de Ciudadanos 

Presidente de Ciudadanos desde 2006 hasta el 
11 de noviembre de este año, justo después de 
perder 47 escaños en las elecciones generales.

1 2

José Manuel Villegas 
Ex secretario general de Ciudadanos 

Fue el secretario general de Cs durante toda la 
etapa de Rivera, y jugó un papel clave en las ne-
gociaciones tras las elecciones autonómicas.

Fernando de Páramo 
Exsecretario de Comunicación de Cs 

Ejerció de secretario de Comunicación del par-
tido y fue diputado en el Parlament y en el Con-
greso. Importante en las campañas electorales.

3 4

Juan Carlos Girauta 
Exportavoz de Ciudadanos en el Congreso 

Portavoz en el Congreso justo antes de la en-
trada de Inés Arrimadas. También una de las fi-
guras de más confianza de Albert Rivera.

EF
E

La gestora se 
forma el día 30 
●●●  Ciudadanos no tiene 
líder como tal. Y no lo ten-
drá hasta el mes de marzo, 
cuando está previsto que 
se celebre el Congreso Ex-
traordinario del partido. 
De él saldrá la nueva direc-
ción, previsiblemente con 
Inés Arrimadas al frente. 
Hasta entonces, una gesto-
ra se hará cargo de la direc-
ción. El equipo tomará po-
sesión el día 30, con Ma-
nuel García Bofill al frente.

●7 
20M.ES/ERE 
Todas las noticias e información 
sobre la sentencia de los ERE en 
nuestra web 20minutos.es
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LORENA GAMARRA 
lorena.gamarra@20minutos.es / @lore_gamarra 

Un total de 34 ayuntamientos 
españoles con más de 20.000 
habitantes de los 421 totales se 
consideran «pobres» en Ser-
vicios Sociales, es decir, invier-
ten menos del 60% de la me-
diana de gasto de los consis-
torios en este tipo de servicios, 
situada en 42,71 euros.  

Según el informe elaborado 
por la Asociación de Directoras 
y Gerentes de Servicios Socia-
les con datos del Ministerio de 
Hacienda de 2018, los ayunta-
mientos con menor inversión 
social son Ciempozuelos (Ma-
drid), Galapagar (Madrid) y To-

rrevieja (Alicante). Todos ellos 
invierten 20 euros por habitan-
te y repiten en esta lista negra, 
en la que ya figuraban en 2017. 
La Comunidad de Madrid es la 
que más municipios «pobres» 
en Servicios Sociales tiene, con 
un total de 13, un tercio del to-
tal; seguida por la Comunidad 
Valenciana (6) y Andalucía (5). 

Si bien dos de cada tres ayun-
tamientos de esta lista repi-
ten con respecto al año ante-
rior, la Asociación destaca que 
el número de municipios se ha 
reducido con respecto a 2017. 
Entonces había un total de 41 
consistorios. En ella figuran in-
cluso capitales de provincia co-

LAS GRANDES CIUDADES 
ANDALUZAS APRUEBAN 
EN GASTO SOCIAL

Ciempozuelos, Galapagar y Torrevieja son los 
municipios con menor gasto por habitante. 
Santurtzi y Alcalá la Real, los que más dedican

#ServiciosSociales mo Toledo, con una inversión 
de 39,84 euros por habitante 
o Guadalajara, con 40,85 euros.  

Junto a los citados ayunta-
mientos hay que añadir otros 
34 que, pese a no situarse en 
el umbral marcado para con-
siderarse «pobre» en Servicios 
Sociales (42,71 euros), realiza 
una inversión inferior a 50 eu-
ros por habitante y año, a los 
que la asociación clasifica co-
mo «precarios» en esta materia. 

En total, el 17% de los ayunta-
mientos mayores de 20.000 
habitantes destina menos de 
esa cantidad a este servicio bá-
sico, lo que afecta a más de cua-
tro millones de ciudadanos. 
LOS QUE MÁS INVIERTEN 
En el otro lado de la balanza 
se encuentran los ayuntamien-
tos que alcanzan la «excelen-
cia» en inversión social, aunque 
apenas 28 conforman el ran-
king. Santurtzi (Vizcaya), Alca-
lá la Real (Jaén) y Esparreguera 
(Barcelona) lideran este listado, 
que valora    que el gasto en Ser-
vicios Sociales supere los 100 
euros por habitante al año, que 
el presupuesto en esta mate-
ria no se haya reducido con res-
pecto al año anterior y que re-
presente al menos un 10% del 

presupuesto total no financie-
ro del Ayuntamiento, y que se 
puedan consultar los detalles 
del gasto en el portal de Trans-
parencia de la web municipal. 

De los tres consistorios men-
cionados, Santurtzi invierte 
266,48 euros por habitante y 
año; Alcalá la Real, 224,67 eu-
ros y Esparreguera, 196,12 €. 

Andalucía es la comunidad 
con más ayuntamientos «exce-
lentes», ya que cuenta con una 
decena, entre los que se en-
cuentran los de las capitales de 
provincia Cádiz, Sevilla, Grana-
da y Jaén. Cataluña cuenta con 
cinco municipios «excelentes» 
y la Comunidad Valenciana 
otros tres. Las ciudades de Bar-
celon y de Valencia se encuen-
tran en la media de gasto. 

El de Madrid es el único  
ayuntamiento de la Comuni-
dad que cumple estas caracte-
rísticas. En 2018, con Manuela 
Carmena aún al frente, el con-
sistorio incrementó un 29,1% 
su presupuesto en Servicios 
Sociales alcanzando una inver-
sión de 127,20 euros por habi-
tante al año. Con este aumen-
to la capital ha vuelto a incor-
porarse al ranking, del que 
había salido el año anterior. 

Bilbao (156,46 euros) y Se-
villa (112,78 euros) forman 
parte por primera vez de es-
te listado, cuya baja más des-
tacada es la del Ayunta   miento 
de Zaragoza, que sale por pri-
mera vez del ranking. ●

EL MAPA 

Los ayuntamientos con mayor y menor gasto social 

Los ayuntamientos con categoría «excelente» dedicaron en 2018 más de 100 euros por ha-
bitante a gasto social, han incrementado su presupuesto en 2019 y detallan el gasto social 
en su portal de Transparencia. Por el contrario, los ayuntamientos «pobres» o «precarios» 
destinaron menos de 50 euros por habitante a gasto social en 2018, según el informe de la 
Asociación Estatal de Directoras y Gerentes en Servicios Sociales. 

20
euros por persona es lo 
que gastan los ayunta-
mientos con menos inver-
sión social: Ciempozuelos, 
Galapagar y Torrevieja.  

266
euros invierte Santurtzi 
(Vizcaya), que lidera la lis-
ta de gasto social. 

17%
de los ayuntamientos de 
más de 20.000 habitan-
tes invierte menos de 50 
euros por persona al año.

●7 
20M.ES/ECONOMIA 
Para más información, puedes 
consultar en este enlace todas las 
noticias relacionas con Economía.

Comprar una casa es una de 
las decisiones más importantes 
en la vida económica de una per-
sona, sobre todo si se ha de pe-
dir financiación para poder adqui-
rirla. El préstamo hipotecario tie-
ne como finalidad facilitar el 
acceso a una vivienda y su prin-
cipal característica radica en que, 
además de la garantía personal, 
el inmueble que se adquiere que-
da como garantía del préstamo. 
Este hecho hace posible que es-
tos préstamos tengan tipos de in-
terés más baratos que otras mo-
dalidades. La importancia de es-
ta inversión también hace que 
el plazo sea más largo (hasta 30 
años) para facilitar el pago.  

A la hora de pedir un présta-
mo hipotecario, hay que conocer, 
en primer lugar, la capacidad de 
pago mensual. Normalmente se 
suele recomendar que la cuota 
mensual no supere el porcenta-
je de en torno al 30% de los ingre-
sosque se obtienen al mes. Ade-
más, debemos tener en cuenta 
otros aspectos, como que el im-
porte a financiar se determina so-
bre el valor de tasación de la vi-
vienda, que no tiene por qué ser 
el mismo que el de la compra (el 
importe máximo será el 80% del 
valor de la tasación).  

También hay que atender al ti-
po de interés, que puede ser fijo 
variable o mixto, y para cuya elec-

ción hay que analizar si se quie-
re tener el gasto controlado o 
se pueden asumir fluctuaciones 
en las cuotas. Se deben conocer 
también los gastos derivados, 
como son los de notaría, registro 
de la propiedad o gestoría , así co-
mo las posibles comisiones de 
constitución del préstamo, las de 
amortización anticipada, de can-
celación y subrogación. 

Hoy en día, la mayoría de enti-
dades financieras realizan simu-
laciones con distintas posibi-
lidades de financiación, que re-
sultan de gran ayuda a la hora 
de tomar una decisión sobre el 
préstamo que mejor se adapta a 
las características y necesidades 
del contratante. También reco-
miendan la contratación de un 
seguro de hogar y de vida, para 
estar cubierto ante posibles im-
previstos en la vivienda. 

Para entender estos y otros 
conceptos, Ibercaja desarrolla un 
programa de formación que 
acerca a todos el conocimiento 
financiero.

Hipoteca: todo lo 
que debes saber 
al solicitar una
Los gastos y el tipo de 
interés pueden variar 
en función del 
préstamo solicitado

La hipoteca media en España es de 126.250 euros.

Información ofrecida por el programa Finanzas Básicas 
de Ibercaja, en colaboración con Funcas.  

Cultura financiera para todos

Los tipos de interés

��  Fijo: el interés es cons-
tante durante todo el 
préstamo, no le afectan 
las subidas ni las bajadas. 
�  Variable: varía en fun-
ción de los tipos de inte-
rés. 
 �  Euribor: es un tipo de 
interés europeo que mar-
ca el precio de los intere-
ses y se aplica en hipote-
cas  a tipo variable.
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dad, pero rebajó de tres a dos 
la pena de cárcel que solici-
taba por abuso sexual al con-
siderar que no existe la condi-
ción de agravante.  

En su exposición, el fiscal 
consideró que los hechos 
«han quedado acreditados» 
y de ahí «el enorme esfuer-
zo» de la defensa para que los 
vídeos «queden expulsados» 
de la causa.  

Además, manifestó que la 
obtención de las imágenes se 
hizo con «absoluto respeto al 
derecho» y sin que se hayan 
«afectado los derechos funda-
mentales de los acusados». 
Por su parte, la acusación par-

ticular mantiene su petición 
de dos años y medio a cada 
uno por un delito continuado 
de abusos y de cuatro años por 
el delito contra la intimidad. 
Respecto de los vídeos, resal-
tó que es una prueba «plena-
mente lícita».  

La misma petición de penas 
mantiene la acusación popu-
lar para tres de los acusados, 
aunque para el cuarto, Alfon-
so Jesús Cabezuelo, elevó su 
solicitud de cárcel a cinco 
años –más cuatro años por 
un delito contra la intimi-
dad– al entender que en su 
caso hubo agresión sexual y 
no abusos. ●

20’’ 
Las consecuencias  
de consumir alcohol  
para el embrión 
Un experimento con ratones 
con exposición prenatal al al-
cohol muestra alteraciones en 
el cerebro que generan una 
mayor predisposición al de-
sarrollo de adicción a la cocaí-
na de adultos, según un estu-
dio del Grupo de Investigación 

en Neurobiología del Compor-
tamiento de la Universidad 
Pompeu Fabra (UPF).  

Diseñan un nuevo 
anticonceptivo 
masculino 
El Consejo Indio de Investiga-
ción Médica ha completado 
con éxito los ensayos clínicos 
de la primera inyección an-
ticonceptiva para hombres. El 
anticonceptivo –diseñado pa-
ra que sustituya a la vasecto-
mía–, es efectivo durante los 

primeros 13 años y luego va 
perdiendo potencia. 

Identificado tras 
matar a un lince 
La Guardia Civil ha identifica-
do a un hombre por un delito 
relativo a la protección de la flo-
ra y fauna por la muerte de una 
hembra de lince ibérico, produ-
cida por un disparo de escope-
ta en Menasalbas. Este animal 
estaba criando a cuatro cacho-
rros de unos tres meses de edad, 
y uno fue encontrado muerto.

g 
HISTORIAS CON FOTO 

Una exasesora de Trump 
avisa sobre Rusia 
Fiona Hill, antigua asesora prin-
cipal de Donald Trump, advir-
tió ayer de que tras «la exitosa 
campaña» de injerencia de Ru-
sia en las elecciones de 2016 en 
Estados Unidos, Moscú «se pre-
para para repetir» la interven-
ción el próximo año. FOTO: EFE

R. A. 
actualidad@20minutos.es / @20m 

El juicio que arrancó ayer con-
tra los tres exjugadores del 
Arandina Fútbol Club por pre-
suntamente violar en grupo 
a una adolescente de 15 años 
gira en torno a una fecha: el 24 
de noviembre de 2017. 

Ese día ocurrieron los he-
chos que ayer se empezaron a 
desenmarañar en la Audien-
cia Provincial de Burgos. Ha-
bría sido entonces cuando 
Carlos Cuadrado, Lucho (24 
años), Víctor Rodríguez, Viti 
(de 22) y Raúl Calvo (de 19) ha-
brían agredido sexualmente a 
una menor en el piso que el 
trío compartía. Ayer lo nega-
ron todo: ni ese día mantuvie-
ron relaciones sexuales sin 
consentimiento  con ella ni sa-
bían siquiera que  tuviera de 
15 años, tal y como declararon 
en la sesión, en la que solo res-

pondieron a las preguntas de 
la Fiscalía y de sus respectivos 
abogados. 

De los tres, los más mayo-
res –Cuadrado y Rodríguez– 
fueron los que más tranquilos 
se mostraron en la sala. No 
ocurrió lo mismo con Raúl, 
el más joven,  quien parecía 
más nervioso. Es para él para 
quien la Fiscalía demanda la 

pena más alta de todas: 40 
años de prisión; para los otros 
dos, 39 para cada uno. La Aso-
ciación Clara Campoamor, 
que ejerce de acusación popu-
lar, apunta más alto, y soli-
cita 43 años y ocho meses pa-
ra los tres ex de la Arandina. 

Esta primera sesión del jui-
cio, que se prolongará hasta el 
miércoles de la semana que 

En la primera sesión 
del juicio, los tres 
exjugadores dijeron 
que no sabían que la 
presunta víctima 
tuviese 15 años

Los acusados de la Arandina 
niegan la violación a la chica

La Fiscalía ha rebajado de 7 a 6 
años su petición de prisión a 
los cuatro miembros de la Ma-
nada, Alfonso Jesús Cabezue-
lo, José Ángel Prenda, Antonio 
Manuel Guerrero y Jesús Es-
cudero, juzgados por los pre-
suntos abusos sexuales a una 
joven en Pozoblanco (Córdo-
ba) en un coche durante una 
feria el 1 de mayo de 2016. 

Una de las cuestiones clave 
del juicio fue, precisamente, 
que la defensa ha pedido que 

no se admitan como prueba 
esas imágenes, las cuales, se-
gún declaró José Ángel Pren-
da, él mismo grabó con el mó-
vil de Antonio Manuel Guerre-
ro y reenvió sin conocimiento 
de los otros acusados.   

En las conclusiones finales 
del juicio que se sigue en Cór-
doba contra los cuatro hom-
bres, la Fiscalía mantuvo la 
petición de cuatro años de pri-
sión para cada uno de ellos 
por un delito contra la intimi-

Rebajan la petición  
de cárcel a La Manada

Los acusados Cabezuelo y 
Escudero, durante el juicio. EFE

Diana Quer presentaba en su 
área genital un «edema im-
portante», concretamente en 
los labios mayores, hinchazón 
compatible con un acto sexual 
con violencia, tal y como ex-
plicó en la octava sesión de 
la vista oral el jefe del servi-
cio de Patología del Instituto 
de Medicina Legal de Galicia, 
José Blanco Pampín. Este es-
pecialista tendría que haber-
se encargado de la autopsia 
inicial al cuerpo de la joven 
madrileña asesinada en agos-
to de 2016, pero se encontraba 
de baja laboral y por ello su pa-
pel fue posterior, cuando la 
Audiencia Provincial de A Co-
ruña ordenó, al atender la pe-
tición de la familia de la víc-
tima, revisar y aclarar algunos 
aspectos de la misma. 

Este proceso se hizo princi-
palmente en base a las foto-
grafías tomadas y precisa-
mente en el reportaje de la 
Guardia Civil en la sala de au-
topsias se apreció ese «fenó-
meno vascular» compatible, 
explicó Blanco Pampín, con 
un acto sexual con maniobras 
«repetidas con cierta violen-
cia». Demostrar que el único 
procesado de este caso, José 
Enrique Abuín, el Chicle, vio-
ló a Diana Quer es para las 
acusaciones (particular y Mi-
nisterio Fiscal) algo funda-
mental, porque de ello pue-
de depender que la condena 
sea la de prisión permanente 
revisable. La defensa sostu-
vo hasta ahora la baza de la 
inexistencia de vestigios bio-
lógicos que acrediten este 
abuso. El acusado, de hecho, 
negó en sesiones anteriores 
haberlo cometido. ●

Los forenses 
confirman  
que Diana 
Quer tenía un 
edema genital

Víctor Rodríguez, uno de los tres acusados, tras la primera jornada del juicio. SANTI OTERO / EFE

viene, se celebró a puerta ce-
rrada. Una vez terminó, el 
abogado de la Asociación Cla-
ra Campoamor resumió a los 
medios de comunicación có-
mo había transcurrido el jui-
cio. Entre otras cosas, comu-
nicó que los jóvenes habían 
admitido que la chica estuvo 
aquel día en el piso. Pero uno 
de ellos, Víctor Rodríguez, 
quien recibió un mensaje de 
una persona en el que ponía la  
edad que tenía la menor, ase-
guró ante el jurado que no sa-
bía si se refería a ella o a otra 
persona y que, en cualquier 
caso, no se lo creyó. 

El abogado de la acusación 
popular también manifestó 
que, tras escuchar las decla-
raciones de los procesados, 
indicó al jurado que estos es-
taban incurriendo en una se-
rie de contradicciones en su 
relato. No dijo en cuáles como 
parte de su estrategia proce-
sal. Como no podía ser de otra 
forma, la abogada de uno de 
los tres acusados negó la má-
xima y calificó las declaracio-
nes de los tres exjugadores de 
«coherentes». 

Salieron también a relucir  
unos mensajes que estos in-
tercambiaron antes de aquel 
día, al parecer hablando de 
lo que finalmente ocurrió: 
«eran bromas», defendieron. 

Hoy continuará el juicio con 
declaraciones fundamenta-
les, las de la propia víctima y 
las de los padres de esta. ●

●7 
20M.ES/DIANAQUER 
Todas las noticias e información sobre 
el caso de Diana Quer en este enlace 
o en nuestra web 20minutos.es

LA CIFRA 

43 
años y ocho meses de prisión 
pide la Asociación Clara Cam-
poamor para los tres acusados
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fueron despojadas de sus tie-
rras. «Nos las quitaron los pa-
ramilitares y hoy están en 
manos de empresarios. Tam-
bién hay grupos ilegales que 
han creado a través de ellas 
rutas del narcotráfico», expli-
ca Carlos. Asociaciones como 
la suya reclaman que esos te-
rrenos sean devueltos a los 
campesinos. Ellos trabajan 
en la región de Urabá, com-
puesta por nueve municipios 
que suman 1,5 millones de 
hectáreas, de las que 600.000 

fueron arrebatadas a un mi-
llón y medio de propietarios 
entre 1996 y 2004. Hubo 150 
masacres y 250.000 personas 
fueron asesinadas o siguen 
desaparecidas: «Quince años 
después sus familiares no sa-
ben dónde están». 

No muy lejos, a unos cien 
kilómetros al norte, Ríos Vi-
vos también denuncia la vio-
lencia ejercida contra la po-
blación de la zona. Afirman 
que hasta 2018 se cometieron 
2.765 asesinatos y reclaman 
que se aclare la relación entre 
la construcción de la mega-
presa sobre el Cauca y ese 
conflicto armado. «Nos he-
mos dado cuenta de que con 
el territorio desierto, el pro-
yecto sale más económico. 
Pasan por encima de las co-
munidades, violando dere-
chos ambientales, sociales y 
culturales», clama Genaro, 
que agrega que un informe 
hecho por profesionales y la 
Universidad Nacional deter-
mina que la obra no es viable.   

Conocida como Hidroi-
tuango, la obra cuenta con 
Empresas Públicas de Mede-
llín y la Gobernación de An-
tioquia como principales ac-
cionistas. La construcción 
afecta a una treintena de mu-
nicipios.  

Los dos hombres relatan 
sus historias sentados fren-
te a una mesa en la sede ma-
drileña de la ONG Mundubat. 
Llegaron a la capital en sep-
tiembre para una estancia de 
tres meses bajo el paraguas 
de Madrid Protege, un pro-
grama de acogida temporal 
de defensores de los dere-
chos humanos.  Financiado 
por el Ayuntamiento y gestio-
nado por la organización vas-
ca, pretende extraer a esas 
personas de la situación de 
riesgo en la que viven, pro-
porcionarles atención psi-
cológica y herramientas para 
que sigan con su labor, y ofre-
cerles un altavoz para que 
den a conocer lo que está 
ocurriendo. 

 Carlos y Genaro están a 
punto de regresar a su lugar 
de origen. Saben que allí la si-
tuación será la misma que 
dejaron, pero vuelven con 
fuerzas renovadas y con el 
impulso que da saber que ya 
no están tan solos. ●

ARACELI GUEDE 
aguede@20minutos.es / @araceliguede 

Carlos Páez, campesino y de-
fensor del derecho a la tie-
rra de su comunidad, miem-
bro de la asociación Tierra y 
Paz. Genaro Graciano, acti-
vista medioambiental, inte-
grante del movimiento Ríos 
Vivos, que se opone a la cons-
trucción de una megapresa. 
Estos colombianos luchan en 
su país por causas diferen-
tes pero a ambos su activis-
mo les ha acarreado conse-
cuencias muy graves, hasta el 
punto de poner sus vidas en 
peligro.  

«Hay una campaña de des-
prestigio y de exterminio to-
tal contra nosotros», denun-
cia el representante de Ríos 
Vivos. Los datos avalan sus 
palabras. El centro de estu-
dios jurídicos y sociales De-
justicia, basado en Bogotá, 
afirma que en 2016 fueron 
documentados 160 asesina-
tos de líderes sociales; en 
2017, 172, y el año pasado, más 
de 200.  

Genaro y Carlos pueden po-
nerle cara y nombre a mu-
chos de esos crímenes. El pri-
mero ha perdido a cinco 
compañeros y él mismo fue 
víctima de un atentado con 
granada: «La tiraron contra 
mi casa cuando estaba den-
tro». El segundo ha asistido al 
entierro de veintiún camara-
das y ha sido advertido: «Lo 
último que me dijeron es que 
tendrán que sacarme de en 
medio para que la restitución 
en Colombia pare».   

En el país hay unos ocho 
millones de personas que 

«HAY UNA  
CAMPAÑA DE  
EXTERMINIO 
CONTRA 
NOSOTROS»

#LíderesSociales

Dos colombianos 
relatan el riesgo 
que corren en su 
país por querer 
recuperar sus 
tierras y proteger 
su entorno 

5 PREGUNTAS A... 

Raúl Rojas 
«El 35% de los 
asesinatos son 
en Colombia»

Coordinador del progra-
ma Madrid Protege

O1 ¿Por qué todos los 
acogidos son 

colombianos? Porque el 
35% de los defensores de 
los derechos humanos 
asesinados lo son en 
Colombia. Si renovamos el 
acuerdo con el Ayunta-
miento estudiaremos si lo 
abrimos a otras nacionali-
dades. En otros programas 
las hay. 

O2 ¿Qué les ofrecen? 
Espacio y tiempo de 

respiro. Vienen con una 
presión muy alta y generan 
una distancia con su dolor 
extraordinaria. Intentamos 
que reconecten con ellos 
mismos porque eso no es 
sostenible. Les damos una 
agenda de terapias y 
atención psicosocial, de 
presencia en medios e 
incidencia geopolítica, y de 
formación en competen-
cias técnicas: redes 
sociales, comunicación, 
derecho internacional, 
autoprotección...  

O3 ¿Se les paga el 
alojamiento? Sí, en 

un piso, y se les da una 
tarjeta de transporte 
público, un móvil y una 
manutención mensual.  

O4 ¿Cómo son 
seleccionados? La 

organización interesada 
nos manda una candidatu-
ra, a través de una entidad 
española con presencia en 
Colombia con la que lleven 
tiempo trabajando, y un 
comité de selección las 
evalúa y elige.  

O5 ¿Qué efecto tiene 
en origen? Cuando 

los actores armados ven 
que hay una protección 
internacional detrás de 
estas personas suelen 
dejar de ir a por ellas. Y hay 
una misión de retorno, una 
delegación del programa 
viaja con ellos y se reúne 
con sus organizaciones y 
con las autoridades locales 
y nacionales para que el 
nivel de protección suba. 
Hay luchas muy valiosas. 

Dos ediciones y seis beneficiarios en Madrid 
Genaro y Carlos llegaron junto a Nubia Rossi. A ellos les habían pre-
cedido tres compatriotas que se acogieron a Madrid Protege a prin-
cipios de año. Gestionada por otras ONG, la iniciativa también se 
desarrolla en otros lugares, como Barcelona o Asturias. JORGE PARÍS

●7 
20M.ES/ACTIVISMO  
Puedes consultar más información 
sobre activismo y derechos humanos 
en nuestra web 20minutos.es.

Estudiantes y trabajadores co-
lombianos tomaron ayer las ca-
lles del país para protestar con-
tra la política económica y social 
del presidente, Iván Duque, en 
una jornada que al cierre de es-
ta edición (23.00 h) paralizaba 
el comercio y el tráfico de las 
principales ciudades. 

Las centrales obreras asegu-
ran que el Gobierno prepara un 
«paquetazo» de medidas que 
tendrán un fuerte impacto eco-
nómico y social en los trabaja-
dores, como eliminar el fondo 
estatal de pensiones, aumentar 
la edad de jubilación y contratar 

a los jóvenes con salarios infe-
riores al mínimo. Las organi-
zaciones sociales reclaman por 
su parte más inversión en edu-
cación y un mayor compromi-
so con la implementación del 
acuerdo de paz con las FARC, 
así como medidas de protección 
efectivas para indígenas y líde-
res sociales, blanco de una ola 
de asesinatos que se ha cobrado 
la vida de centenares de ellos 
desde que Duque llegó al poder, 
hace quince meses.  

Estas protestas, las mayores 
contra el Gobierno de Duque, 
ocurren en un momento de agi-
tación social en América La-
tina, lo que acrecentó el temor 
de muchos ciudadanos a un 
brote de violencia. Para evitar 
desmanes, el Ejecutivo puso en 
marcha medidas de seguridad 

como el cierre de las fronteras, 
el despliegue de policías, la vigi-
lancia aérea y el refuerzo de mi-
litares en algunas ciudades. 

Tanto sindicatos como líderes 
sociales y políticos hicieron un 
llamamiento a los manifestan-
tes para que se abstuvieran de 
recurrir a la violencia, pero la 
jornada no estuvo exenta de in-
cidentes. En Suba, barrio de Bo-
gotá, hubo roces entre antidis-
turbios y manifestantes que blo-
quearon la avenida principal. 
En el barrio de Chapinero, enca-
puchados lanzaron pintura 
contra estaciones del sistema de 
transporte público Transmile-
nio, y  en Cali, la tercera ciudad 
del país, se decretó un toque 
de queda por la noche para ha-
cer frente a los actos de vanda-
lismo. ●

Protestas contra la política social y 
económica de Duque en Colombia

Miles de personas protestan en Medellín. LUIS EDUARDO NORIEGA / EFE
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EL ASTURIANO renunció a cobrar cuando dejó el cargo de seleccionador español 
SUGIRIÓ QUE ROBERT fuera su sustituto y pidió que su ‘staff’ se alojase en su mismo piso

No cobró finiquito y rechazó 
25 millones al año de China

IÑAKI CANO 
deportes@20minutos.es / @icano7 

El regreso de Luis Enrique a la 
selección ha destapado una 
herida abierta en el tándem 
que formaba con su segun-
do, y sustituto al frente de la 
Roja, Robert Moreno. La vuel-
ta del asturiano, a todas lu-
ces una buena noticia tras el 
fallecimiento de su hija Xana, 
se ha convertido en un revue-
lo mediático tras otra noche 
de cuchillos largos en la selec-
ción y las obligadas explica-
ciones de Luis Rubiales para 
anunciar un nuevo cambio de 
seleccionador, el quinto en 
dieciséis meses. 

Luis Enrique comunicó el 
pasado junio su decisión de 
abandonar la selección, tras 
tres partidos de Robert Mo-
reno como seleccionador in-
terino. El asturiano decidió 
entonces rechazar el finiquito 
de la Federación. La situación 
de su hija Xana, muy enferma, 
le apartó de su trabajo y no 
quiso ni el dinero que le co-
rrespondía por el contrato que 
le vinculaba al combinado na-
cional hasta el final de la Eu-
rocopa 2020, ni los 10 días de 
sueldo del mes de junio que le 
hubiesen correspondido.  

Se limitó a sugerir que Ro-
bert Moreno fuera su susti-
tuto. El propio Luis Enrique 
quiso que la solución conti-
nuista fuera la elegida y que el 
hombre que estuvo a su lado 

en Roma, Celta y Barcelona 
fuera el encargado de sacar 
adelante la clasificación de Es-
paña para la cita continental 
del próximo año.  

Lucho tenía que marcharse, 
pero lo hacía dejando la selec-
ción en unas manos que se ha-
bían curtido a imagen y seme-
janza de las suyas. Un entre-

nador con la misma idea y que 
había crecido a su lado. 

Asimismo, Luis Enrique so-
licitó que el piso de Madrid 
donde hasta ahora él residía, 
y que pagaba la Federación, se 
mantuviera en las mismas 
condiciones para Robert Mo-
reno y el resto del staff. Quería 
para su escudero el mismo 
trato del que él había gozado. 

Con la transición ya gestio-
nada a su gusto, Luis Enrique 
se marchó a pasar los momen-
tos más duros de su vida, jun-
to a su pequeña Xana que, tris-
temente, falleció el 29 de agos-

#LuisEnrique

20’’ 
Clásico caliente 
Tsunami Democràtic ha pedi-
do implicación al FC Barce-
lona y el Real Madrid para 
que, durante el Clásico del 18 
de diciembre en el Camp Nou, 
«permitan hacer perfecta-
mente visible, en las gradas y 
el campo, la frase: ‘Spain, sit 
and talk’ y ha pedido una res-
puesta a ambos clubes. 

Vuelve la Liga Iberdrola 
Tras la huelga de los días 16 y 
17 de noviembre, las futbolis-

tas de la Primera Iberdrola re-
gresarán este fin de semana al 
césped. Los dos primeros par-
tidos se disputarán mañana 
a las 13.00 horas: Tacón-Real 
Sociedad y Sporting de Huel-
va-Madrid CFF. 

Apoyo contra la 
violencia machista 
LaLiga se sumará durante la 
próxima jornada de liga al Día 
de Internacional contra la Vio-
lencia de Género y reproduci-
rá mensajes de sensibilización 
y apoyo a las mujeres en la U 
televisiva de todos los campos 
de LaLiga Santander y LaLiga 
SmartBank. 

Más rumores 
El brasileño Rivaldo conside-
ra que el entrenador del Ri-
ver Plate, el argentino Marce-
lo Gallardo, está preparado pa-
ra afrontar el reto de dirigir a 
un grande en Europa como el 
Barcelona. En las últimas se-
manas se ha especulado mu-
cho con esa opción. 

Lesión en el gimnasio 
El Real Madrid anunció ayer 
la lesión de Lucas Vázquez a 
consecuencia de una fractura 
en la falange distal del primer 
dedo del pie izquierdo que se 
produjo cuando se le cayó una 
mancuerna en el gimnasio.

Vuelve la Liga y lo hace con 
la decimoquinta jornada, que 
arranca hoy con un Levante-
Mallorca y en la que el Betis se 
mide mañana al Valencia en 
el Benito Villamarín (16 horas) 
y el Sevilla el domingo al Va-
lladolid en Zorrilla (21h).  

Partido complicado para los 
verdiblancos, que reciben a 
un Valencia al que no han si-
do capaces de ganar en las úl-

timas cuatro temporadas. Par-
tido muy importante para Ru-
bi, cuestionado por los ma-
los resultados, y para un Betis 
que quiere alejarse de la zo-
na de descenso, ahora mis-
mo a solo una posición en la 
tabla y cuatro puntos.  

El Valencia podrá contar con 
una de sus grandes estrellas, 
Rodrigo Moreno, ya recupera-
do de su lesión, aunque no 
con Cheryshev, Kondogbia, 
Coquelin, Guedes, Carlos So-
ler, Diakhaby y Piccini,    

El Sevilla tratará de prolon-
gar su gran momento de for-
ma, que le llevó a ponerse 
cuarto en la Liga y a un solo 

punto de los líderes. Seis vic-
torias y un empate en los úl-
timos siete partidos dejan cla-
ro el estado de forma de los de 
Lopetegui, aunque la visita 
al Valladolid no será nada sen-
cilla, los pucelanos están in-
victos en Zorrilla (dos victo-
rias y tres empates).  

«El derbi ya ha pasado, hay 
que bajar la espuma porque ya 
tenemos un partido tan im-
portante como es el de Valla-
dolid. Fue una satisfacción pe-
ro ya pensamos en el siguien-
te partido», dijo Lopetegui 
ayer para tratar de concienciar 
sobre la importancia del si-
guiente choque. ● R. D. 

El Sevilla mira 
hacia arriba,  
el Betis quiere 
salir del pozo

Apenas unas horas después de 
que Robert Moreno hiciese pú-
blico un comunicado, bastan-
te light, despidiéndose de la se-
lección española y agradecien-
do a Federación y jugadores 
el apoyo prestado, volvió a po-
nerse delante de las cámaras, 
en una mini rueda de prensa 
improvisada en la calle. 

A Moreno le preguntaron, en-
tre otras cosas, por la decisión 
de su antiguo jefe, Luis Enri-
que, de no contar con sus ser-
vicios como segundo entre-
nador en esta nueva etapa en la 
selección española. Y Robert 
no dijo mucho, pero sí suficien-
te: «No sé qué ha pasado, pre-
guntadle a Luis Enrique. Si él 
quiere hablar, que hable». 

Lanzado el dardo, el ya ex-
seleccionador dio marcha atrás 
en su segunda respuesta:  
«Creo que lo mejor para ambas 
partes es que quede entre no-
sotros. Si la otra parte quiere, 
que hable. Yo no tengo nada 
que decir, porque no creo que 
sea bueno para nadie. Primero 
para el que no sería bueno es 
para mí. Y me vais a permitir 
que en este momento prime-
ro piense en mí». Posiblemen-
te, el acuerdo de confidenciali-
dad y el jugoso finiquito esta-
ban entonces en la mente de 
Robert Moreno. ●

Robert: «Si 
Luis Enrique 
quiere hablar, 
que hable»

to. Tres meses después de la 
tragedia, Luis Enrique decide 
que quiere volver. Que quizá 
halle en el fútbol el refugio 
que necesita para una situa-
ción personal sin consuelo. 
Algo muy importante se rom-
pió en su relación con Robert 
Moreno para poner como úni-
ca condición a su regreso que 
éste saliese del staff. 

Con un escenario diferen-
te, las condiciones de su con-
trato son, sin embargo, las 
mismas. Luis Enrique va a co-
brar exactamente lo mismo 
que percibía antes de su re-
ceso, y mantiene igualmente 
las cantidades acordadas en 
concepto de incentivos por 
el papel que haga España en la 
próxima Eurocopa. Lo único 
que ha cambiado es la dura-
ción del mismo. Se sentará en 
el banquillo de España hasta 
que finalice el Mundial de Ca-
tar 2022. 

En el periodo en el que ha es-
tado fuera, ha recibido llama-
das de importantes clubes de 
la Premier que ya en su día, 
tras salir del Barça, quisieron 
hacerse con sus servicios. Los 
nombres de Chelsea y Arsenal 
siempre planearon. Sin em-
bargo,  Luis Enrique es un 
hombre de palabra y entendía 
que lo leal era volver al puesto 
de trabajo que Rubiales le te-
nía guardado. Ni siquiera una 
oferta mareante de 50 millo-
nes de euros netos por dos 
temporadas en China han 
apartado a Luis Enrique del 
camino de la honestidad. Un 
contrato estratosférico en la 
emergente liga del país asiáti-
co que le habría reportado di-
nero suficiente como para re-
tirarse. Mucho más que el di-
nero, era cuestión de 
principios. El próximo día 27 
contará hasta donde quiera su 
tremenda experiencia vital y 
los motivos de la ruptura con 
Robert Moreno. ●

«Para ambas partes es 
mejor que todo quede 
entre nosotros. No tengo 
nada que decir, no creo 
que sea bueno para nadie»

ROBERT MORENO 
Exseleccionador español

“

Luis Enrique, en una fotografía con la selección española. ARCHIVO

La rueda de prensa más esperada  
●●●  El miércoles 27, en la Ciudad del Fútbol de Las Ro-
zas (Madrid), será la presentación de Luis Enrique en 
una de las ruedas de prensa más esperadas de los últi-
mos años. Sin duda, el tema estrella será su relación con 
Robert Moreno y ver si el asturiano desea explicar los 
motivos de su distanciamiento y por qué no ha formado 
parte de su staff de nuevo.  También habrá que ver si Lu-
cho da su versión de la historia de su regreso y por qué 
ha decidido volver ahora. 

●7 
20M.ES/DEPORTES 
Sigue toda la información deportiva 
actualizada en nuestra página web al 
minuto
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Otra maravilla  
de Luka Doncic 
Luka Doncic volvió a dar otro 
recital y por segundo partido 
consecutivo, séptimo en lo 
que va de temporada, logró un 
triple-doble (35 puntos, 10 re-
botes, 11 asistencias) que ayu-
dó a los Dallas Mavericks a de-
rrotar por 142-94 a los diezma-
dos Golden State Warriors. 
El esloveno ya llevaba 33 pun-
tos al descanso. 

Sus octavos Juegos  
y colgará las zapatillas 
El legendario Chuso García 
Bragado se pondrá su último 
dorsal en los Juegos Olímpi-
cos de Tokio 2020, donde 
competirá en la prueba de los 
50 kilómetros marcha con 50 
años. Esta será la octava y úl-
tima participación olímpica 
de su dilatada carrera. 

Apoyo a su hermano 
El piloto español Marc Már-
quez habló ayer sobre la llega-
da por «méritos propios» de su 
hermano y nuevo compañero 
de Honda, Álex Márquez. «El 
año que viene tendré un com-
pañero de equipo que es el 
Campeón del Mundo de Mo-
to2, pero es especial, es mi 
hermano, pero se lo ha gana-
do por mérito propio» 

Medalla para Luis 
Alberto Hernando 
El tricampeón mundial de ca-
rreras de montaña, Luis Alber-
to Hernando, ha sido distingui-
do por el CSD con la Medalla de 
Plata al Mérito Deportivo. Her-
nando es uno de los atletas con 
mayor palmarés y que más ha 
contribuido a extender y dar 
a conocer el trail running.

España se medirá hoy a par-
tir de las 18 horas a Argenti-
na, que pasó como uno de los 
dos mejores segundos de gru-
po, en los cuartos de final de la 
Copa Davis. Lo hará sin su nú-
mero 2, Roberto Bautista, que 
ayer tuvo que abandonar la 
concentración por el falleci-
miento de su padre.  

La competición, que se dis-
puta en la Caja Mágica de Ma-
drid, ha vivido entre los elogios 
por la igualdad y el gran rit-
mo que ha tenido y el caos por 
los horarios. Si el primer duelo 
de España acabó casi a las dos 
de la mañana, en la madruga-
da de ayer fue aún peor: el do-
bles entre Italia y EE UU aca-
bó... ¡a las 4.04 horas! ● R. D. 

España busca 
hoy las ‘semis’ 
sin Bautista por 
el fallecimiento 
de su padre

Los Portland Trail Blazers de-
cidieron prescindir de los ser-
vicios de Pau Gasol, pero eso 
no quiere decir que el español 
vaya a retirarse. Y es que el pívot 
tiene un claro objetivo desde ha-
ce tiempo: disputar los Juegos 
Olímpicos de 2020 en Tokio. 

Gasol tiene ya 39 años y sabe 
que su carrera está a punto de 
llegar a su fin, y lo que quiere 
es retirarse a lo grande, con otro 
gran éxito con la selección. Sin 
embargo, la edad no perdona y 
a sus 39 años recuperarse de las 
lesiones es más difícil aún. La 

fractura en el pie izquierdo que 
sufre desde el pasado mayo le 
trae por el camino de la amargu-
ra. Hizo que jugará solo tres par-
tidos con los Bucks, a los que lle-
gó para tratar de aportar su ex-
periencia para ganar un anillo, y 
le ha impedido debutar con los 
Blazers. «La lesión con la que su-
fro y por la cual me sometí a ci-
rugía en mayo pasado puede tar-
dar entre 6 y 12 meses en curar 
por completo. Me sometí a ciru-
gía con la esperanza de acele-
rar mi regreso, pero desafortu-
nadamente hemos evaluado 

que mi recuperación llevará más 
tiempo de lo que esperábamos».  

Pau explicó que lo sucedido no 
es una sorpresa. «Cuando firma-
mos mi contrato con los Blazers, 
acordamos que el equipo podría 
tener la oportunidad de liberar-
me para tener la flexibilidad de 
fichar a otro jugador».  

De momento, y mientras se re-
cupera, formará parte del cuer-
po técnico de los Blazers... aun-
que con el Barça muy atento a 
los acontecimientos. El club cu-
lé sondeará a Pau por si desea-
ra volver a Europa. ● R. R. Z. 

La obsesión de Pau es estar listo para los Juegos 
LA CIFRA 

2001 
es el año en el que Pau 
Gasol se marchó a la 
NBA. ¿Volverá al Barça 
como punto final a su ca-
rrera antes de los Juegos 
de Pekín de 2020? 

RAÚL RIOJA 
rrioja@20minutos.es / @raulriojazubi 

El adiós de José Manuel Calde-
rón no es uno cualquiera, sino el 
de uno de los mejores jugado-
res de la historia del baloncesto 
español. Tras 14 años de exito-
sa carrera en la NBA y un sinfín 
de medallas con la selección, el 
extremeño lo deja por un moti-
vo: dedicarse a su familia. Te-
ner tiempo para sus tres hijos y 
disfrutar de ellos es el motivo 
principal de su retirada.   
Han pasado ya un par de sema-
nas desde su retirada. ¿Cómo 
lo lleva?  Lo llevo muy bien, es al-
go que no me ha pillado por sor-
presa. Estoy muy tranquilo, es al-
go que venía preparando mucho 
tiempo, es algo natural. 
¿A qué esperaba para hacerlo 
oficial? ¿Si hubiera llegado una 
buena oferta le hubiera apeteci-
do seguir? El mercado de la NBA 
sigue abierto y hasta unos días 
antes habíamos hablado con un 
par de equipos para firmar. Pe-
ro yo no quería jugar por jugar, 
poniéndolo todo sobre la balan-
za estar en un equipo en recons-
trucción en el que no vas a ser de-
masiado importante en la pista 
y sí lo vas a ser fuera, pero vas a 

entrenar y a viajar lo mismo. Si 
digo sí probablemente en di-
ciembre eche mucho de menos 
a mis hijos y podría hacer otras 
cosas. Estaba entrenando hasta 
hace poco para jugar en la NBA, 
estaba alargando todo para dar 
el siguiente paso y hemos deci-
dido quedarnos en Nueva York, 
(donde vive y trabaja en la Aso-
ciación de Jugadores de la NBA).  
¿Y volver a Europa? ¿Valoró esa 
opción? Aquí sí hubiera tenido 
un rol importante. No, para nada, 
eso es una cosa que tenía muy 
clara desde el principio. Es el tur-
no de mi familia, de disfrutar con 
ellos y estar aquí es una oportu-
nidad única para mis hijos. Vol-
ver a Europa sería empezar de 
nuevo con viajes, entrenar, jugar. 
Quiero que mis hijos sigan 
aprendiendo inglés, que sean bi-
lingües cuando vuelvan a Es-
paña, o quizás que consigan la 
nacionalidad en un futuro. Es su 
turno, el turno de disfrutar para 
ellos. Si iba a Europa de nuevo to-
do iba a depender de mí. 
¿Ha llegado a tener opciones 
de volver de todos modos? ¿Qui-
zás su ex el Baskonia o el Real 
Madrid?  Sí, ha habido contactos 
durante todos estos años, todo el 
mundo pregunta ‘¿cuál es la si-
tuación de José?’ Pero nosotros 
no hemos cambiado nuestro dis-
curso, este verano tampoco. Que 
cuando lo dejara aquí lo iba a de-
jar, que era por mi familia.  
Repasando su trayectoria, es sin 
duda uno de los mejores jugado-

res de la historia de España. 
¿Cree que quizás ha estado in-
fravalorado? ¿Igual la carrera de 
Pau y el brillo también de Na-
varro han hecho que no se le re-
conozca lo suficiente? Es algo 
que siempre he dicho, estoy muy 
tranquilo. Siempre he dado todo 
por mi equipo, lo más importan-
te no ha sido mi rendimiento. 
Habrá a quien le encante y quien 
me odie. He tenido la suerte de 
jugar con jugadores increíbles y 
el tiempo te pone en tu sitio en lo 
deportivo. No es algo que me ha-
ya preocupado demasiado.  
Lo que logró su generación era 
inimaginable. Y cuando parecía 

que se apagaba esa llama de la 
selección, se gana un Mundial. 
¿Cómo lo vio?  Lo he vivido como 
un aficionado más, disfrutando 
muchísimo. Es increíble que po-
damos seguir a este nivel tan-
tos años. Hemos creado una fa-
milia en la que da igual quien es-
té o no esté, es la forma de jugar, 
de representar a nuestro país, de 
poner nuestros egos a un lado. Es 
lo que nos hace ser importan-
tes y saber competir.  
El relevo se antoja complicado. 
¿Cómo ve el futuro del jugador 
español en la NBA? Lo veo al re-
vés, es que la NBA no es tan fácil. 
En la NBA no es fácil encontrar 
tu rol, tu hueco, eso es lo difícil. 
El relevo está. Marc y Ricky están 
consolidados, pero los Hernán-
gomez tienen capacidad para ju-
gar en la NBA y es encontrar el 
hueco en el equipo adecuado. 
Esto da muchas vueltas. Segu-
ro que dan ese paso. 
Ha compartido vestuario con mi-
tos como LeBron, Carmelo, 
Bosh... Tendrá más de una anéc-

G  
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dota inolvidable con ellos. Mi-
les de ellas, es difícil elegir una, 
convivimos tantos momentos… 
Pero sí recuerdo cuando nadie 
me entendía al principio, mi in-
gles era muy bajo y había que po-
ner señales a las jugadas para que 
la gente me entendiera en la can-
cha. También cuando Bosh o De 
Rozan vinieron a Villanueva de 
la Serena a mi campus.  
No sé si se le queda una peque-
ña espinita por no haber ganado 
un anillo, estuvo cerca. Cuando 
casi ficha por los Warriors, esas 
Finales con los Cavs… Sí, lo que 
pasa es que da la sensación de 
que solo valen los títulos. Es ver-
dad que el haber ganado con la 
selección me ha ayudado a seguir 
compitiendo aquí por intentar 
ganar el anillo. He estado muy 
cerca y ha sido muy especial. Es 
una espinita pero me quedo con 
que lo he dado todo y vivir esa ex-
periencia de unas Finales de la 
NBA es algo alucinante.  
¿Nunca ha valorado ser entrena-
dor? Un jugador con sus conoci-
mientos parece que tiene made-
ra... No, es que hay un problema, 
es mucho tiempo. Y yo busco to-
do lo contrario, el estar tranqui-
lo, disfrutar con mi familia. De 
entrenador entras el primero, sa-
les el último, viajas lo mismo y 
tienes que preparar partidos. 
Una de las cosas que más estoy 
disfrutando estos días es la de no 
tener esa presión, poder rela-
jarme, estar tranquilo, disfrutar 
otras cosas con retos distintos. ● 

BIO 

José Calderón 

Nacido en Villanueva de 
la Serena (Extremadura) 
hace 38 años, fue el cuar-
to jugador en competir 
en la NBA. Estuvo allí 14 
años (Raptors, Pistons, 
Mavericks, Knicks, La-
kers, Hawks, Cavaliers) 
hasta su retirada. Con Es-
paña lo ha ganado casi 
todo (un Mundial, un Eu-
robasket, dos platas y 
bronce olímpicos...).  

«Es el turno de mi familia, 
de estar con ellos, estar 
aquí es una oportunidad 
única para mis hijos» 

«Ser entrenador requiere 
mucho tiempo. Entras el 
primero, sales el último, 
viajas lo mismo...»
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José Calderón 
«El tiempo te pone en 
tu sitio en lo deportivo»

A Calde, recién retirado, 
no le preocupa haber es-
tado un poco infravalora-
do por compartir época 
con Pau Gasol. Solo quie-
re disfrutar de su familia



 20MINUTOS  —Viernes, 22 de noviembre de 2019  15 

DAVID YAGÜE 
dyague@20minutos.es / @davidyaguec 

«Estos premios son importan-
tes, porque, aunque no sea po-
pular decirlo, lo que pasa con 
el brexit o con Cataluña es por-
que la gente no lee y no cono-
ce el pasado», aseguró el escri-
tor británico Simon Scarrow 
(Lagos, Nigeria, 1962) el pasa-
do sábado, al recoger el premio 
Ivanhoe que le concedió el Cer-
tamen Internacional de Novela 
Histórica de Úbeda. El galardón 
reconocía la trayectoria de es-
te exitoso novelista, padre de los 
legionarios romanos Cato y Ma-
cro y autor de más de 25 nove-
las, la gran mayoría de género 
histórico. Terminó su discurso 
con un sentido: «¡Larga vida a la 
ficción histórica!». 

Scarrow aprovechó su visita 
a la ciudad jienense para avan-
zar el lanzamiento de la decimo-
séptima entrega de las aventu-
ras de Cato y Macro, La sangre 

de Roma (Edhasa), que llegará a 
las librerías en los próximos dí-
as. Una saga longeva y que va 
para largo, ya que el autor es-
pera que llegue a treinta libros, 
según ha confirmado en su en-
trevista con 20minutos duran-
te el certamen. ¿Y no teme repe-
tirse? «La antigua Roma es un 
periodo tan amplio y lleno de 
posibilidades que es difícil», res-
ponde, aunque reconoce que 
ese miedo existe.  

En esta ocasión, se lleva a sus 
legionarios a Partia y Armenia, 
«uno de los conflictos más lar-
gos del imperio romano y que 
nunca logró solventar». Ade-
más, asegura, es un hecho de 
hace 2.000 años «que nos hace 
entender mejor lo que pasa hoy 
en Irán o Irak». El autor siempre 
añade intriga a sus tramas, algo 
que le resulta fácil porque «Ro-
ma fue una de las sociedades 
más políticas de la historia y eso 
implica conspiraciones». 

Los guiños al presente son ha-
bituales en los libros de Scarrow. 
«Cuando escribes novela his-
tórica no hablas solo del pasado 
–afirma–. En la anterior le hice 
decir al emperador: ‘Hagamos 
Roma más grande’. Estoy se-
guro de que el lector sabía que 
me estaba refiriendo a un presi-
dente actual». 

Y como británico, ¿sus legio-
narios no van a hablarnos del 
brexit? Scarrow, activo en su 
oposición a la salida del Reino 
Unido de la UE, sonríe. «Ya lo he 
hecho, en la siguiente novela, 
Traidores de Roma –que acaba 
de salir en su país y llegará a 
España en 2020–, Cato y Macro 
se enfrentan a un acuerdo im-

El escritor británico ha recibido el premio 
Ivanhoe a toda su carrera, concedido por 
el Certamen Internacional de Úbeda

posible entre Partia, Armenia 
y Roma... pero en realidad están 
hablando del brexit». 

La postura del autor sobre es-
te asunto no admite muchas 
dudas. «Se ha intentado unir 
Europa por la fuerza muchas 
veces en el pasado –explica–, 
pero esta es la primera vez que 
se había logrado hacer volunta-
riamente y con política». «Mu-
chos británicos dicen que hay 
muchos problemas en la Unión 
Europea, pero yo creo que de-
beríamos quedarnos y arreglar-
los», se lamenta y recuerda: 
«Cuando Britania fue abando-
nada por el imperio romano, no 
nos fue bien. No sé por qué aho-
ra podría ser distinto». «Hay 
muchas causas de división en 
el mundo, ¿por qué crear más? 
¿Por qué el brexit o Cataluña en 
España? La cuestión sería estar 
más juntos, no estar más divi-
didos», reflexiona. 

Simon Scarrow, que rechazó 
a la productora de Will Smith 
hace años para hacer una se-
rie basada en unos libros su-
yos y ahora se arrepiente, está 
esperando la serie de televisión 
de sus personajes más conoci-
dos, que, aunque en estado em-
brionario, está siendo desarro-
llada por un «gran estudio de 
Hollywood». 

Gran conocedor del mundo 
romano, el autor británico de-
fiende el poder de la novela pa-

ra conocer el pasado, pero siem-
pre entendiendo que no deja de 
ser eso, una novela. Cuando se 
le pregunta sobre las críticas so-
bre las licencias que se toman 
este tipo de ficciones, responde: 
«No entiendo cómo la gente se 
puede quejar de la novela histó-
rica en un mundo dominado 
por las fake news». ●

El escritor británico Simon Scarrow. EDHASA

EL LIBRO 

Guerra en ‘La 
sangre de Roma’ 
Año 54 d. C. Se avecinan 
problemas en las fronteras 
orientales del Imperio ro-
mano. Una vez más, Cato y 
Macro deben prepararse 
para la guerra... Los partos 
han invadido la Armenia 
gobernada por los roma-
nos y derrocado al rey. El 
general Corbulo tiene una 
misión: devolverle al trono.

Simon Scarrow, la novela histórica 
que «no solo habla del pasado»
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en teatro? Es un hombre tran-
quilo, mayor y sabio. Tiene mu-
cho sentido del humor y no está 
dominado por el ego; que podría 
estarlo porque, joder, es Saura. 
Es un placer trabajar con él. So-
lo me gustaría que hiciera una 
película pronto y me llamase.  
¿Cuánto esfuerzo cuesta sa-
car una obra? Cuesta, pero se 
puede. Es complicado, porque 
hay pocos teatros, no hay públi-
co para tanto y las giras y los tea-
tros en las capitales de provincia 
no son lo que eran. Y lo siento, es 
mi manera de pensar: reclamo 
más ayuda por parte de la Admi-
nistración. No creo que el teatro 
sea más importante que la Sani-
dad o la Educación pero, como 
el cine y la literatura, después de 
la historia, es lo que queda, lo 
que nos define. También es co-
sa nuestra como ciudadanos.  
Está rodando El Cid, para Ama-
zon. ¿Qué le parece la inversión 
de las plataformas en ficción? 
Me parece óptimo por dos co-
sas. Primero, hay más trabajo, 
aunque hay que tener cuidado 
porque eso puede provocar una 
burbuja. Pero hay otro fenóme-
no del que se habla poco que sí 
supone una revolución: lleva-
mos años y años dependiendo 
del share, de la audiencia, y en 
las plataformas ya no se mide 
así, hay abonados. Tu trabajo lo 
ven en 300 países, subtitula-
do. Y la gente lo compra.  
¿Cuánto duerme? Estoy muy 
ajustado a las 6 horas. Cuando 
era joven salía mucho y ya no, no 
lo aguanto y me aburro. Ade-
más, afortunadamente, la resis-
tencia al alcohol desaparece. Te-
nías que verme, yo me he podi-
do beber una botella de whisky 
y estar hablando contigo como 
estoy hablando ahora. Prefiero 
aplicar la fuerza a trabajar.  
Y a cocinar. Cocino mucho. Y di-
cen las malas lenguas que bien. 
Me he pasado todo el fin de se-
mana cocinando: hice una ropa 
vieja de garbanzos y, previa-
mente, un caldo de pato y ga-
llina. También un cordero le-
chal a baja temperatura y un ra-
gú de ternera muy rico... Para no 
pensar en que tengo un estreno, 
cocino. Y te diré incluso que ya 
estoy cocinando para Navidad.  
¿Cómo es casarse a los 54? Una 
maravilla. Por fin acerté, joder. 
Después de fallar estrepitosa-
mente desde los 21... Conocí a mi 
mujer y me pareció un regalo. 
Me lo sigue pareciendo hoy. ●

MIRENTXU MARIÑO 
mmarino@20minutos.es / @MirenM 

Empieza serio. Será que inter-
pretar al dictador dominicano 
Rafael Trujillo en La fiesta del 
Chivo (Teatro Infanta Isabel, 
Madrid) deja huella. Dice que 
no. Entonces, Juan Echanove 
ríe, piropea a Saura, habla de su 
pericia en la cocina y de Franco.  
¿Qué siente al meterse en el uni-
forme de una persona así? Es-
toy acostumbrado. Cuando hice 
Plataforma, de Michel Houelle-
becq, la función empezaba en la 
cabina de peep-show y mi perso-
naje reflexionaba sobre la muer-
te de su padre mientras veía una 
doble penetración. Eso sí que 
era un conflicto. Al trabajar con 
materiales peligrosos algún de-
do pierdes, pero después de tan-
tos años me produce un enorme 
placer interpretarlo. Cuando ter-
mina la función, cuelgo el uni-
forme y me voy a casa.  
Ya interpretó a Franco en Ma-
dregilda (1993). Pero no tiene 
nada que ver. Franco era un ti-
po enormemente austero y Tru-
jillo era todo lo contrario. Le gus-
taban la fiesta, el oropel y el gas-
tar toneladas de dinero en 
manifestar su poder. Al final to-
dos hacían lo mismo, conde-
naban a muerte y mataban.  
Ahora los dos están enterrados 
en Mingorrubio. Sí, hay un buen 
número de personajes del hall 
de la fama allí. Era el único si-
tio donde iban a poder enterrar 
a Trujillo sin que lo sacaran y 
lo tiraran a una acequia. Murió 
víctima de su último intento 
de atentado, tiroteado por las 
facciones, la policía que él había 
creado. Pero, fundamentalmen-
te, el pueblo ejecutó al Chivo.  
¿Qué destacaría del libro de 
Vargas Llosa? Lo mismo que de 
la obra. No están contando la 
historia dominicana ni la de 
Trujillo, sino la de una mujer que 
vuelve después de 25 años a su 
país para compartir unos mo-
mentos de verdad con su padre 
y en la que se ve que fue entrega-
da en sacrificio al dictador. El pa-
dre entregó a su hija, virgen, pa-
ra ser violada, humillada y mal-
tratada. Trujillo se creía Dios. 
No es lo único que hizo. Era to-
do lo peor que podemos enten-
der hoy en día en las relacio-
nes con los seres humanos. Por 
supuesto, también exterminó a 
30.000 negros haitianos. No hay 
nada que descubrir de Trujillo. 
Es una cosa de la que me di 
cuenta cuando a interpreté a 
Franco: no hay nada que yo pue-

da aportar para que la gente di-
ga «¡ahí va!, ¿Franco era así?». 
Todo el mundo sabe cómo era. 
La cosa es que todo ese lengua-
je de maldad está ideado por 
Vargas Llosa, que domina la li-
teratura castellana como nadie.  
Puede aportar la parte humana. 
Que sea humano no quiere de-
cir que lo vayamos a disculpar; 
los asesinos también demues-
tran afectos. Cuando un tío des-
cubre que manda y que todos 
hacen lo que él dice, es un cam-
po abierto a la psicopatía brutal.  
¿Por qué la memoria de la socie-
dad es tan frágil? Puede ser su-
pervivencia. Hay veces que mi-
rar a otro lado conforta el pre-
sente, pero no debemos dejar de 
pensar en lo malo que es perder 
la memoria porque hoy, cada 
vez más, vemos síntomas peli-
grosos de que estos fenómenos 
se pueden volver a repetir.  

Hacía tiempo que no se escu-
chaban algunas cosas. En nues-
tro país ya las escuchamos, pero 
lo que ocurre en el continente 
americano, en África, Rusia, lo 
que provoca en Europa los ma-
res llenos de cadáveres… nos de-
bería hacer reflexionar. Yo des-
confío, porque si somos incapa-
ces de reflexionar sobre que hay 
que cuidar el medio ambiente, 
no seremos capaces de ver cómo 
crecen a nuestro alrededor los 
dictadores del mañana.  
Añadamos las elecciones. A mí 
no me sorprenden los resulta-
dos. ¿Alguien esperaba algo dis-
tinto? Yo espero que nosotros, 
como país, encontremos una 
velocidad de crucero suficien-
temente tolerable en la convi-
vencia como para que todo esto 
se disuelva solo. Pero tengo la 
sensación de que intentar disol-
ver esta situación es tan inútil 

como intentar quitar los gru-
mos a un colacao con agua fría. 
¿Habrá Gobierno pronto? Sí. 
Que dure, tengo dudas, pero 
creo que será antes de Navidad.  
¿Qué tal es trabajar con Saura 

20’’ 
Camila Cabello cerrará  
su gira en España 
La cubano-estadounidense Ca-
mila Cabello ha anunciado dos 
conciertos en 2020 en España 
para cerrar la gira europea de 
presentación de su disco Ro-
mance. Serán el 30 de junio (Bar-
celona) y el 1 de julio (Madrid). 

Almodóvar y Amenábar, 
a los premios Forqué 
Dolor y gloria, de Almodóvar; 
La trinchera infinita, de Arre-
gi, Garaño y Goenaga; Mien-
tras dure la guerra, de Amená-
bar, y O que arde, de Laxe, com-
petirán por el premio a la mejor 
película en los Premios Forqué. 

‘Mirentxu’ se estrena en 
el Teatro de la Zarzuela 
El Teatro de la Zarzuela de Ma-
drid será hoy el primero a ni-
vel nacional en estrenar una 
obra en euskera. La soprano 
Ainhoa Artera protagoniza la 
versión en concierto de Mi-
rentxu, obra de Guridi de 1910. 

David Lafuente dice 
adiós con 6 conciertos  
David Lafuente, exmiembro de 
Auryn, ha anunciado una gira 
de conciertos, con el nombre de 
Invencibles, previa a su «des-
pedida temporal» de la música. 
Irá a Alicante, Málaga, Madrid, 
Valencia, Barcelona y Granada. 

Abierto el IV Concurso 
de Pintura MAXAM 
La Fundación MAXAM, en cola-
boración con Down Madrid, ha 
abierto el plazo para participar 
en el IV Concurso de Pintura 
MAXAM, que visibiliza el arte de 
las personas con discapacidad 
intelectual. Consiste en inter-
pretar una obra de Chema Cobo.

Un total de 19 niños de otros 
tantos países competirán el do-
mingo en Gliwice (Polonia) por 
ser la mejor voz en la final de 
Eurovisión Junior 2019. Entre 
ellos, la española Melani Gar-
cía, que interpretará la canción 
Marte, una llamada de aten-
ción sobre el medio ambiente y 
la preservación de los océanos.  

En el primer ensayo general, 
que tuvo lugar el jueves, la voz 
de la española, que tiene 12 
años, causó sensación en el pú-
blico. Lucirá un vestido de ma-
terial reciclado y su puesta en 
escena está diseñada y dirigi-
da por la prestigiosa directora 
artística Nicoline Refsing. La ga-
la (16 h) se retransmitirá en La 
1 de TVE y en RTVE.es; las vota-
ciones se abren hoy. ● R. C.

Melani luchará 
el domingo por 
ser la mejor voz 
en Eurojunior

G  
20MINUTOS CON...
Estrena hoy ‘La fiesta del 
Chivo’, obra basada en la 
famosa novela de Vargas 
Llosa. Dirige Carlos Sau-
ra. También rueda para 
Amazon la serie ‘El Cid’

Juan Echanove 
«No creo que el teatro sea 

más importante que la 
Sanidad, pero nos define»

«Cuando un tío descubre 
que todos hacen lo que él 
dice, es un campo abierto 
a la psicopatía brutal» 

«A mí no me sorprenden 
los resultados de las 
elecciones. ¿Alguien 
esperaba algo distinto?» 

«Casarse a los 54 es una 
maravilla. Por fin acerté, 
joder. Conocí a mi mujer  
y me pareció un regalo»
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Juan Echanove 
Madrid, 1961. Es actor y di-
rector de teatro. Ha parti-
cipado en más de 30 pelí-
culas, más de 20 series y 
«50 montajes de teatro». 
Tiene dos Goyas, por Ma-
dregilda (1993) y Divinas 
palabras (1987). Ha gana-
do varios Ercilla, MAX, etc. 
En 2017 recibió la Medalla 
de Oro de las Bellas Artes.  
Está casado con la gastró-
noma Cuchita Lluch.
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DANIELA CENIS 
cultura@20minutos.es / @20m 

Begoña Rodrigo, responsable 
del restaurante La Salita (que 
abrió su puertas en Valencia ha-
ce 14 años), recibió el miérco-
les por la noche su primera es-
trella Michelin en la gala anual 
de presentación de la guía 2020 
–celebrada en esta ocasión en 
Sevilla–. Conocida por muchos 
como «la cocinera que ganó Top 
Chef», Rodrigo ha desarrolla-
do una sólida carrera profesio-
nal en la última década, apos-
tando por la investigación de 
productos y por el apoyo incon-
dicional a productores locales 
de su comunidad. 

Contactamos con ella y, an-
tes de nada, le preguntamos a 
quién le ha dedicado esta pri-
mera estrella: «A mi equipo. Ha-
ce cuatro años que estábamos 
en las quinielas, les he visto llo-
rar tanto... y esta noche, por fin, 
fue distinto. La estrella es de 
ellos, de todos los que han for-
mado y forman La Salita. Cuan-
do abrimos en 2005 éramos 
tres, y poco a poco se fueron su-
biendo al barco hasta llegar a los 
17 que integramos el equipo 
hoy», responde. 

«No sé cómo explicarlo, sien-
to que no tendría que estar aquí, 
en Sevilla, ahora mismo –reco-
noce–. Tendría que estar en Va-
lencia, en el restaurante. Lo bo-
nito es recibirla con ellos, como 
sucedía antes: llamaban por te-
léfono al restaurante, alguien 
contestaba, escuchaba, se daba 
la vuelta y allí estaban todos pa-
ra celebrar el premio», dice. 

Begoña Rodrigo (Valencia, 
1975) estudió Ingeniería Indus-
trial y pensaba que lo suyo era el 
diseño hasta que, cuando te-
nía 20 años, unas «inocentes» 
vacaciones en Ámsterdam se 
transformaron en una inmer-
sión total en el mundo de la co-
cina. Entró a trabajar en el res-
taurante del hotel Marriott co-

mo friegaplatos y salió de allí, 
ocho años después, con su fla-
mante título de jefa de cocina.  

Aprovecho la conversación 
para preguntarle si va a subir 
precios o a cambiar sus pro-
puestas. «No a la primera pre-
gunta, nos ha costado encontrar 
el equilibrio de precios: tene-
mos tres menús, de 50, 70 y 90 
euros, para que todo el mundo 
encuentre su lugar. Pero sí voy a 
cambiar conceptos, voy a radi-
calizarme», confiesa riendo.  

«Necesitaba que me dieran 
una estrella para poder hacer 
cosas que me nacen, como eli-
minar la carne roja del menú. 
Me cuesta cocinarla porque no 
me entusiasma, y siempre me 
ha parecido poco honesto co-
cinar algo que a mí no me con-
vence. Cuando tienes una estre-
lla, los clientes van más entrega-
dos a tu casa. Hemos dejado de 
ser ‘el restaurante de la chica de 
la tele’ para convertirnos en ‘el 
restaurante de una chica con es-
trella’, y eso nos da licencias que 
tenemos que aprovechar». En 
2013, Begoña participó en la pri-
mera edición de Top Chef y ga-
nó una final que vieron cuatro 

#GuíaMichelin2020

El restaurante  
de la ganadora de  
‘Top Chef’, La Salita 
(Valencia), entra en la 
‘Guía Michelin 2020’ 
con una distinción

LA CHEF BEGOÑA 
RODRIGO, DE LA TELE 
A UNA ESTRELLA

millones de personas, marcan-
do un récord histórico de au-
diencia en Antena 3. 

Recibe su primera estrella Mi-
chelin apenas tres semanas des-
pués de que La Salita cumpla 14 
años. «No me lo recuerdes. 
Cuando fui por primera vez a  
El Celler de Can Roca, Joan me 
dijo que no me preocupara, que 
a ellos les costó 7 años la pri-
mera, 7 la segunda y 7 más la ter-
cera. ¿21 años esperando? No 
quiero ni pensarlo». 

Volcada en la investigación de 
productos, Rodrigo presentó es-
te año propuestas con raíces y 
tubérculos, y lleva tres meses 
profundizando en una técnica 
para secar pescados con arroz. 
«Para mí, cocinar significa ir 

más allá, estudiar el compor-
tamiento de los productos al ser 
sometidos a cambios y encon-
trar la forma de narrarlo en un 
plato», explica. 

¿Las estrellas cambian a las 
personas? «Puede –responde–, 
pero no a nosotros. No va a cam-
biar nuestro día a día porque no 
hemos trabajado nunca para 
conseguir una estrella. Cuando 
tú trabajas para conseguir algo 
que no depende de ti, te puede 
cambiar, porque tienes que po-
nerte a las órdenes de alguien 
que espera algo de ti. Pero no 
es nuestro caso, nosotros he-
mos trabajado muy duro duran-
te 14 años siendo honestos con 
lo que estábamos haciendo, y 
ese esfuerzo se ha traducido en 
esta estrella». 

Antes de despedirme, le pre-
gunto por su hijo de 7 años y có-
mo se lo ha tomado. «No com-
prende que trabajemos tanto, es 
muy pequeño. Pero sé que está 
muy orgulloso y entiende mi 
profesión como algo importan-
te. Supongo que lo va a ver como 
algo negativo, porque más tra-
bajo lo traduce como menos 
tiempo para estar juntos». ●

Begoña Rodrigo ha logrado su primera estrella, 14 años después de abrir La Salita. @COCINAFUTURO

El restaurante Cenador de 
Amós de Cantabria se ha con-
vertido en el nuevo tres estrellas 
de España. A sus mandos, Jesús 
Sánchez que, con su insepara-
ble gorra y un perfil alejado del 
de algunos cocineros mediáti-
cos, sube de categoría en la Guía 
Michelin 2020 un par de años 
después de lograr la segunda.  

Pese a este aparente rápido as-
censo, nada más lejos de la rea-
lidad. Estamos ante uno de esos 
proyectos a largo plazo, aleja-
do de la gastronomía pop-up 
que tanto se estila ahora. Sán-
chez abrió en 1993; en el 95, lle-

gó la primera estrella; hubo que 
esperara hasta 2017 para la se-
gunda y, ahora, la tercera. 

Dicen que su restaurante en 
una casona del siglo XVIII de Vi-
llaverde de Pontones es uno de 
los más bonitos de la guía. Ade-
más, Sánchez parece estar espe-

cialmente en forma. Y también 
su compañera Marián Martí-
nez, con quien recogió el pre-
mio, que desde el minuto cero 
comparte con él este proyecto 
como responsable de sala. 

Pocas descripciones se nos 
ocurren mejores que la que usa 
el cocinero: recetas sosegadas. 
Producto, territorio, técnica y un 
precioso espacio son la fórmula 
de un éxito que está claro que se 
cocina a fuego lento. 

Los precios siguen muy ajus-
tados en comparación con otros 
restaurantes de dos y tres estre-
llas, pese a la ligera subida (me-

Así es el Cenador de Amós, el nuevo tres estrellas nos de 20 euros) que hemos vis-
to en todos los menús degus-
tación desde ayer: 109 euros el 
más económico, bebidas apar-
te. Un menú de siete pases que, 
eso sí, solo sirve al mediodía. 
Quienes prefieran cenar ten-
drán que abonar 137 o 167 euros 
por persona si se prefiere el me-
nú más largo (sin bebidas). Ayer 
por la mañana era posible reser-
var para este mismo sábado. 

De todos modos, la forma más 
económica y original de aso-
marse a la cocina de Jesús Sán-
chez es el pícnic que ofrece en 
Santander y Madrid por unos 30 
euros para dos personas. Inclu-
ye tres aperitivos, un plato pa-
ra compartir, dos principales y 
postre para dos. ● IKER MORÁNJesús Sánchez y Marián Martínez, en la gala en Sevilla. J. M. VIDAL / EFE

EN FOTOS 

Tres platos ineludibles de La Salita

Menestra de verduras de in-
vierno con fondo de algas 
Muchas recetas de Begoña 
Rodrigo son una oda a la 
huerta. Esta menestra forma 
parte del menú ovolactove-
getariano (70 euros).

2

1

3

Salmonete, tirabeques y 
carbonara de sus higadillos 
La cocinera reconoce que se 
siente más cómoda con el 
pescado que con la carne ro-
ja. Estando en Valencia no se 
puede dar la espalda al mar.

Calabaza, naranja  
y parmesano 
Uno de los tres postres a ele-
gir en el menú de 50 euros. 
Las otras opciones son apio, 
chocolate blanco y tarta de 
zanahoria o el plato de que-
sos (con suplemento). @
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Una cocinera 
y siete estrellas 
masculinas 
●●●  Hasta anoche, la ciu-
dad de Valencia contaba 
con siete estrellas Miche-
lin repartidas en seis res-
taurantes: Ricard Cama-
rena, Sents, Sucede, El Po-
blet, Riff y Casa Manolo, 
todos ellos gestionados 
por cocineros. Begoña 
acaba de sumarse al gru-
po, recuperando esa figu-
ra de cocinera todopode-
rosa que en Valencia de-
fendió Loles Salvador 
(grupo La Sucursal) du-
rante muchos años.

●7 
20M.ES/GUIAMICHELIN 
Más noticias, la lista completa de los 
restaurantes con estrella y un mapa 
para localizarlos, en nuestra web.

167 
euros cuesta el menú degus-
tación más caro del Cenador 
de Amós, sin bebidas.



18 Viernes, 22 de noviembre de 2019 — 20MINUTOS  

P
apá, eso es épico!» es la 
primera frase que sue-
na (de boca de una 
Anna aún niña y en 

pleno subidón de adrenali-
na) tras el prólogo que da ini-
cio a Frozen II. Pocos minu-
tos después, la princesa y el 
muñeco Olaf cantan a dúo 
un tema sobre cómo madu-
rar te deja hecho un lío. Muy 
oportuno todo, porque esta 
secuela no solo se enfrenta 
a la sombra de su antecesora 

(un filme del que casi nadie 
esperaba mucho y que acabó 
arrastrando masas), sino 
también a la evolución de 
aquellos espectadores que 
salieron del cine cantando 
Let It Go cuando eran niños 
y ahora están en plena ado-
lescencia. Para superar esos 
dos escollos, la cinta trans-
forma un cuento sobre el 
amor fraternal en un relato 
fantástico de amplias miras 
y cargado de simbolismo. 

Curiosamente, esto hace 
que Frozen II recuerde más 
que su predecesora a La rei-
na de las nieves, el cuento de 
Hans Christian Andersen 
que la hizo nacer y que le sir-
vió como (lejana) inspira-
ción. Mientras que la pelícu-
la de 2013 tomaba algún de-
talle suelto del relato original 
sin quedarse para nada con 
su ambiente fantasmagórico, 
esta secuela aspira a sumer-
girnos en un bosque encan-
tado al que entrar es fácil, pe-
ro del que salir es difícil, don-
de campan por sus respetos 
encarnaciones de los cuatro 
elementos (de los gigantes de 
piedra a ese bichín ígneo con 
ojazos) y donde hasta el de-
talle más peregrino puede re-
presentar una oportunidad 
para la iluminación o una 
trampa mortal. ¿Hace esto 

que la película sea más diver-
tida o más emotiva? No nece-
sariamente, pero al menos 
supone un cambio (otro más) 
sobre esos clichés de Disney 
que todos conocemos. 

Como ejemplo de esto, po-
demos mencionar a esos dos 
bandos enfrentados que los 

protagonistas encuentran en 
su periplo. Soldados que vi-
ven una guerra interminable, 
por un lado, y por el otro una 
tribu de nativos (¿será para 
compensar las acusaciones 
de whitewashing contra el 
pueblo lapón que le llovieron 
a la primera parte?) de los que 
deriva buena parte del com-
ponente místico-hippie del 

filme. Para compensar la fal-
ta de definición de estos per-
sonajes, al menos, los direc-
tores se quitan de encima a 
los siempre innecesarios tro-
les con toda la velocidad que 
les es posible.  

Visualmente, Frozen II apa-
bulla. Si uno comulga con 
sus postulados, la odisea 
chamánica de Elsa le dejará 
en el recuerdo escenas como 
ese teatro helado de recuer-
dos o una carrera mar a tra-
vés que la reina se toma, di-
ríase, como una prueba de 
ingreso en los Vengadores. 
En cuanto a los números 
musicales, cumplen en su 
mayoría, aunque entre ellos 
no se halle ningún himno ca-
paz de abrir armarios a pares 
(para compensar, hay una 
parodia de power ballad no-
ventera). Por último, la his-
toria revela el esfuerzo de 
Jennifer Lee por no repetir-
se: a veces proporciona imá-
genes e ideas que estimula-
rán muchas imaginaciones 
juveniles, pero otras desa-
provechan tanto el potencial 
de sus personajes como el de 
su cosmología. Igual que un 
álbum que ofreciese en una 
cara erupciones de folk psi-
codélico pero en cuyo lado 
opuesto solo encontráramos 
new age blandita. ●

En Frozen II, la reina Elsa busca sus raíces en un bosque otoñal. DISNEY

2019. Director Chris Buck, 
Jennifer Lee 
Reparto Animación

‘Frozen II’ quiere estar 
a la altura de esos fans 
de la película original 
que ya no son niños

LA CRÍTICA  
DE LA SEMANA 

Por Yago García

RUNAS, CHAMANISMO 
Y NIEBLA EN EL BOSQUE

‘FROZEN II’ 
La nueva aventura de 
Elsa y Anna cambia el 
cuento de hadas por 
una historia llena de 
acción y simbolismo 
lejos de Arendelle

LOS ESTRENOS 

‘INTEMPERIE’ 

Con el Altiplano granadino 
cayendo a plomo, el autor de 
Solas hace un requiebro para 
narrar el viaje a ninguna par-
te de un niño que escapa de 
las garras del cacique de tur-
no, acompañado por un pas-
tor que le ofrece protección, 
paternidad y leche de cabra.   

Aunque algunos usos y ar-
quetipos son de Primero de 
John Ford –el villano comeni-
ños, la ultramiseria grotesca– 
esta mezcla de Valor de ley y El 
valle del fugitivo no resulta tan 
imposible como pudiera te-
merse. Ya se sabe: al wéstern 
le queda bien casi cualquier 
traje de buen paño. ● J. C.  
2019. Director Benito Zambrano
Reparto Luis Tosar, Luis Callejo, 
Jaime López, Vicente Romero 

‘HISTORIA DE 
UN MATRIMONIO’ 

Baumbach es uno de los más 
prominentes cronistas de las 
unidades familiares en des-
composición. Aquí su disec-
ción de los costes emociona-
les y económicos del divor-
cio es casi procedimental. 

Lo que Historia de un matri-
monio transmite con claridad 
es que el sistema está diseña-
do para hacer que los cónyu-
ges se odien y se comporten 
de la manera más irracional 
posible para ganar a pesar de 
que en un divorcio nadie ga-
na. Contiene escenas que, por 
la precisión con la que ilustran 
cómo el amor puede fácil-
mente convertirse en frustra-
ción y rabia, son capaces de 
destruir las certezas conyuga-
les del espectador. ● N. S. 
2019. Director Noah Baumbach 
Reparto Scarlett Johansson, 
Adam Driver, Laura Dern 

‘HISTORIAS DE 
NUESTRO CINE’ 

El espíritu de La niña de tus 
ojos, trasladado a un docu-
mental sobre la historia del ci-
ne español. Un grupo de ami-
gos compartiendo experien-
cias, recuerdos y anécdotas: 
‘Resines & Friends’. 

Con un ojo puesto en La silla 
de Fernando y otro en la gran 
labor del programa Historia 
de nuestro cine en TVE, su-
man a favor del buen rollo una 
buena selección de escenas 
del archivo de Cerezo, el aire 
gráfico de Mariscal y la pre-
sencia carismática de Resines, 
confidente de los entrevista-
dos (los Trueba, Boyero, Ver-
dú, García Sánchez…). ● C. M.  
2019. Director Ana Pérez-
Lorente, Antonio Resines 
Reparto Documental

RABIOSA 
ÓPERA PRIMA 
PREMIADA EN 
CANNES

‘LOS MISERABLES’ 

N
o hay malas hierbas, ni 
malos hombres. No hay 
más que malos cultiva-
dores». Es la frase de 

Victor Hugo con la que Ladj 
Ly cierra Los miserables. Coge 
prestado el título de la gran 
obra del escritor porque su 
historia también tiene como 
escenario el barrio de 
Montfermeil, donde Ly creció 
y donde vivían los Thenardier, 
y porque, casi 150 años des-
pués, las condiciones de mise-
ria siguen haciendo de esta 
banlieue de París un polvo-
rín constante que solo se sal-

varía con un mayor compro-
miso político y social. 

Un polvorín en el que Ly no 
solo ha crecido, sino que ha 
ido grabando con sus cámaras 
desde que era adolescente. 
El director está dentro de la 
película interpretado por su 
hijo Al-Hassan Ly, el que gra-
ba el ataque policial con su 
dron y dispara el enfado y la 
rabia. Esa rabia con la que el 
cineasta filma su ópera prima. 
Una rabia a la que no ve final. 
Porque ni esa unión ficticia 
que inspira el fútbol tras la vic-
toria del Mundial es creíble. Ly 
rueda con la tensión de quien 
está muy dentro y así cubre 
los resquicios de un primer fil-
me, como los estereotipos de 
los papeles policiales: el bue-
no, el malo y el nuevo, que 
también salva con los perso-
najes que conoce bien, los 
dueños de ese barrio y los cha-
vales que sobreviven en él. Sin 
esperanza.  ● IRENE CRESPO 

2019. Director Ladj Ly 
Reparto Damien Bonnard, Alexis 
Manenti, Djibril Zonga

El barrio de Montfermeil y 
sus vecinos. CARAMEL FILMS

Ly rueda con la tensión 
de quien está dentro y 
así cubre los resquicios 
de un primer filme

ESTRENOS DE CINE Una selección de
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Tus aficiones van a 
ser hoy algo que hoy te va a dar 
mucho juego y un gran bienes-
tar físico y mental. Si se trata de 
deporte, conseguirás subir un 
peldaño más en esos ejercicios 
que te has propuesto hacer.

HORÓSCOPO  
Por Amalia de Villena

Acuario 

Las redes sociales te 
van a servir para conocer a al-
gunas personas que te pueden 
interesar mucho, y no solo des-
de el punto de vista de las aven-
turas sentimentales. Hay gente 
con tus mismos intereses.

Piscis 

Alguien te pone a prueba 
en una cuestión de amistad, pe-
ro vas a salir airoso porque esta-
rás a la altura de las circunstan-
cias. Además, no le echarás en 
cara nada del pasado reciente,  
y eso te beneficia a ti.

Aries 

Te conviene aparcar una 
reunión de negocios, ya que hoy 
no va a salir todo lo bien que de-
seas por ciertas circunstancias, 
como un retraso de esas perso-
nas. Debes de tener tiempo pa-
ra conseguir tu objetivo.

Tauro 

Llega una resolución 
de tipo legal o relacionada con 
posesiones, viviendas, etc. Por 
fin cierras una etapa en este te-
ma. Eso te hará estar muy con-
tento. Ojo con los «flecos» que 
te harán pagar cierta cantidad.

Géminis 

No te extrañes si un 
amigo te busca para que le ha-
gas compañía para no enfren-
tarse solo o sola a un «ex». Es 
cierto que no es asunto tuyo, 
pero no te puedes negar a apo-
yarle. Hazle ver la realidad.

Cáncer 

Vas a ocuparte de asuntos 
un tanto aburridos que no te 
apetecen nada. La monotonía 
laboral te sobrecargará bastan-
te, pero ten en cuenta que esta 
noche tienes un plan estupen-
do con el que desconectarás.

Leo 

No te tomes tan a pecho 
un revés profesional. Si se trata 
de que bajan tu salario, plantéa-
te buscar otras fuentes de in-
gresos con un concepto más 
evolucionado y moderno de los 
negocios. Utiliza la tecnología.

Virgo 

Un wasap te pone en 
alerta de algo que no te gusta 
mucho sobre tu pareja. Antes 
de montar una escena o de dis-
cutir con ella, debes asegurarte 
de que todo eso es cierto. No 
caigas en trampas fáciles.

Libra 

No es cuestión de 
desconfiar de todo el mundo, 
pero es mejor que te asegures 
de lo que firmas, aunque sea 
una pequeña factura. Pide que 
todo quede reflejado por escri-
to para no llevarte sustos.

Escorpio 

El Sol entra en tu sig-
no para rodearte de una nueva 
manera de enfocar muchas co-
sas. No te van a faltar ganas de 
luchar contra lo que hay a tu al-
rededor que no te gustan. Sen-
tirás la energía a flor de piel.

Sagitario 

Si ves que tú solo 
no puedes con un trabajo, plan-
téate pedir ayuda o contratar a 
alguien, aunque pierdas cierto 
dinero. Lo importante es que 
hagas ese trabajo bien hecho 
para afianzar tu imagen.

Capricornio 

Arús llega  
con un pie en la 
actualidad y el 
otro en el humor 

I. Á. 
ialvarez@20minutos.es / @ialvar 

El espacio Aruser@s, en las 
mañanas de La Sexta, ha si-
do sin duda uno de los for-
matos revelación de la tem-
porada, cosechando unos 
buenos datos de audiencia 
(11,2% de cuota) y generando 
expectación y comentarios. 
Eso explica que Atresmedia 
haya confiado en el presen-
tador Alfonso Arús para que 
salte a Antena 3 y al horario 
de máxima audiencia de la 
cadena, en esta ocasión en la 
noche de los viernes y con un 
programa nuevo llamado 
Arusitys Prime. 

«Tendrá información, ac-
tualidad y, al mismo tiempo, 
buscará la sonrisa del espec-
tador», promete la cadena 
sobre este formato, con el 
que Antena 3 se convierte en 
la única cadena de ámbito 
nacional que mantendrá una 
ventana en directo y ligada a 
la actualidad en la noche de 
los viernes. En el formato ha-

brá entrevistas con persona-
jes conocidos, un debate, no-
ticias del mundo de actuali-
dad y muchas conexiones en 
directo con los reporteros del 
programa. 

Entre los contertulios esta-
rán Angie Cárdenas, Paula 
de Fraile, Esther Arroyo y 
Poty. Además, Arusitys Pri-
me contará con los periodis-
tas Rosa Villacastín, Ro-
mualdo Izquierdo, Cristina 
Fernández y Andrés Guerra 
para la sección de corazón. 
En el área de última hora ve-
remos a Carlos Quílez, Alba 
Sánchez, Marc Redondo y 
Tatiana Arús. 

El Sevilla y el cantante e 
imitador Keunam pondrán 
la nota musical y Javier Que-
ro, Federico de Juan, Leonor 
Lavado, David Muñoz y Marc 
Guaita aportarán sus imita-
ciones. En su primera emi-
sión, Arusitys Prime contará 
con María Teresa Campos y 
Terelu Campos, que estrena-
rán una sección en la que dos 
famosos que se conocen en-
tre sí se realizan una entre-
vista recíproca. Por otro lado, 
Loles León y Cayetano Mar-
tínez de Irujo serán los pri-
meros invitados.    ●

Entrevistas, 
actualidad, debate e 
incluso información 
del corazón serán las 
claves de ‘Arusitys 
Prime’, en Antena 3

Cuándo y dónde 
HOY, A LAS 22. 10 H, EN ANTENA 3.

TELEVISIÓN

z 
VIERNES

MÚSICA 
Viaje al centro de la tele 
LA 1. 23.00 H 

Top Junior. Viaje alrededor de 
los intérpretes que triunfaron 
antes de su mayoría de edad. 
Debuts de los bisoños Marta 
Sánchez, Ana Belén, Marisol... 

CINE 
‘Perfectos desconocidos’  
TELECINCO. 22.00 H 

Cuatro parejas se reúnen para 
cenar, beber y olvidar sus pe-
queños problemas por un rato. 
Una noche mágica, de amistad 
y risas, o eso es lo que esperan...

ACTUALIDAD 
laSexta columna 
LASEXTA. 21.30 H 

30 años después de la caída 
del Muro de Berlín y el final de 
la Guerra Fría, el programa rela-
ta el papel de España en las dé-
cadas de la amenaza nuclear.

SÁBADO

CINE 
‘Assassin’s Creed’ 
CUATRO. 22.15 H 

Por una tecnología que permite 
el acceso a recuerdos genéti-
cos, Callum Lynch revive la vida 
de Aguilar, un antepasado que 
vivió en España en el siglo XV.

LIBROS 
Crea lectura 
LASEXTA. 10.20 H 

Javier Cercas, ganador del Pre-
mio Planeta, hablará de Terra Al-
ta y Manuel Vilas, finalista, de Ale-
gría. También habrá una visita al 
Salón del Manga de Barcelona.

CONCURSO 
Saber y ganar 
LA 2. 15.35 H 

Tres concursantes se enfren-
tan en pruebas de conocimien-
tos y agilidad mental y a las 
propias  trabas lanzadas por 
sus compañeros en el plató. 

DOMINGO

CINE 
‘Vete de mí’ 
LA 2. 22.30 H 

Un actor vive tranquilamente 
con su novia en un pequeño 
apartamento. De pronto, llega 
su hijo de 30 años, un Peter Pan, 
intentando meterse en su vida. 

MÚSICA 
Eurovisión Junior 
LA 1. 16.00 H 

19 países participan en Eurovi-
sión Junior. La representante 
española, Melany, actuará en la 
5.ª posición con la canción Mar-
te, que invita a cuidar el planeta.

SERIE 
Ley y orden: Unidad  
de víctimas especiales  
A3S. 20.00 H 

Los detectives de la Unidad 
de Víctimas de Nueva York in-
vestigan delitos sexuales y 
asesinatos de índole sexual. 

QUÉ VER ESTE FIN DE SEMANA

CONCURSO 
Ven a cenar conmigo 
Gourmet 
CUATRO. 22.30 H 

Pablo Carbonell no tiene mie-
do a la cocina y prepara un me-
nú que será toda una expe-
riencia para sus comensales.

DISEÑO 
Flash Moda 
LA 1.14.00 H 

Nieves Álvarez presenta las úl-
timas colecciones de los prin-
cipales diseñadores en este 
espacio que pretende dar a co-
nocer el universo de la moda.

BRICOLAJE 
Bricomanía 
NOVA. 10.45 H 

Kristian Pielhoff conduce este 
espacio, dedicado a enseñar a 
los espectadores a hacer arre-
glos en casa, manualidades, so-
luciones y trucos de decoración.

TOP RADIO FM    
www.topradio.es



Una publicación de  

20 MINUTOS 
EDITORA, S. L.

Directora  
Encarna Samitier 
Director de Opinión  
Carmelo Encinas 

Subdirectores 
Jesús Morales y Raúl Rodríguez 

Redactores jefe 
Pablo Segarra y Álex Herrera 

Redes José Mª Martín Camacho

EDITA  
20 Minutos Editora, S.L. 

PUBLICIDAD (BLUEMEDIA): Hortensia Fuentes (directora general), 
Gabriel González (director Madrid), Mercè Borastero (directora 
Barcelona) y Rocío Ortiz (directora Andalucía). Tel.: 91 701 56 00 

Coordinación y Tráfico Rafael Martín Operaciones Héctor Mª Benito. 
Administración Luis Oñate

© 20 Minutos Editora, S.L. 
Todos los derechos reservados. Adicionalmente, a los 
efectos establecidos en los artículos 32.1 y 33.1 de Ley 
de Propiedad Intelectual, 20 Minutos Editora, S.L. 
hace constar, respectivamente, la correspondiente 
oposición y reserva de derechos, por sí y por medio de 
sus redactores o autores.

Madrid Condesa de Venadito, 1.  
28027 Madrid. Tel.: 91 701 56 00 

Barcelona Plaza Universitat, 3.  
08007 BCN. Tel.: 93 470 62 50  

Valencia Xàtiva, 15. 46002 
Valencia. Tel.: 96 350 93 38 

Andalucía Plaza del Duque, 1.  
41002 Sevilla. Tel.: 95 450 07 10 

20minutoseditora@20minutos.es  

Imprimen Impresa Norte, S.L.U. Bermont, Iniciativas y CREA 

Depósito Legal: M-10774-2012

20 Viernes, 22 de noviembre de 2019 — 20MINUTOS  

OPINIONES

R
ecuerdo perfectamente 
una tarde de primavera 
en la que en la madrileña 
Plaza del Dos de Mayo es-

cuché a un grupo de jóvenes, de 
unos 10 o 12 años, cantar a gri-
tos la canción Mayores de 
Becky G. La letra dice: «A mí me 
gustan mayores, de esos que 
llaman señores...». Y más tarde 
continúa con: «A mí gustan 
más grandes...». ¿Qué queréis 
que os diga? Aunque sea un 
juego de palabras, no me pa-
reció bonito escuchar a niños 
cantando esto. Y es que pien-
so que la música para los más 
pequeños es algo fundamental. 
Creo que juega un papel bá-
sico en la educación, y estoy 
convencido de que debería es-
tar aún más presente en todo el 
proceso educativo. 

No soy un experto en educa-
ción, pero me gustaría compar-
tir mis pensamientos con vo-
sotros. Desde muy pequeño es-
cucho música. En mi casa no 
son de comprar discos, ni de 
cantar o bailar, pero por algu-
na extraña razón yo siempre he 
estado pegado a un walkman, 
un discman, un MP3 o lo que 
sea. En mi educación, mis pro-
fesores y, sobre todo, mis padres, 
han hecho un trabajo de matrí-
cula de honor, pero la música 
también ha estado presente. 

Con las letras de mis cancio-
nes favoritas he forjado mi per-
sonalidad, he conocido sensa-
ciones y sentimientos, lo que es 
el feminismo y la igualdad... Y, 
por supuesto, también me he 
entretenido. ¿Qué música escu-
chan los niños ahora? ¿Solo 
CantaJuegos y bandas sonoras 
de Disney? Por supuesto que no, 
hay mucho más. Existen cien-
tos de canciones con las que po-
demos apoyar la educación. Os 
invito a hacerlo. Escuchad lo 
que tienen que decir y buscad 
entre sus mensajes amuletos 
para vuestras vidas. A mí me ha 
funcionado.  

Ahora que se ha estrenado 
Frozen II y que millones de ni-
ños corearán sus canciones, 
prestad atención a lo que la pe-
lícula tiene que decir. Seguro 
que, aun siendo adultos, tene-
mos algo que aprender. ●

N
o cabían paliativos en 
el caso de los ERE de 
Andalucía y no los 
hubo. La sentencia 
dictada castiga con 
dureza a quienes es-

tuvieron implicados de una for-
ma u otra en ese gigantesco 
fraude y el deterioro en térmi-
nos de imagen para el PSOE en 
general y el socialismo andaluz, 
en particular, es brutal. Los es-
fuerzos del secretario de Orga-
nización del PSOE, José Luis 
Ábalos, por distanciar a su par-
tido de lo acontecido, cuando la 
condena alcanza a dos expre-
sidentes de esa formación, no 
resultaron muy convincentes y 
habría sido mejor admitir el des-
doro, presentar excusas y reafir-
mar su voluntad de aprender 
la lección reforzando los me-
canismos que impidan que na-
da parecido pueda repetirse ja-
más. Tampoco Susana Díaz de-
bió esperar 48 horas para pedir 
perdón y negar las secuelas po-
líticas sobre su figura no es rea-
lista. 

Tales carencias distan de las 
vertidas desde la oposición em-
peñada en extender las respon-
sabilidades de lo acontecido 
en Andalucía al conjunto del so-
cialismo español y especial-
mente a su actual secretario ge-
neral. En esta línea, la reacción 
sobreactuada del número dos 
del PP roza el paroxismo. Teo-
doro García Egea, en su afán 
de avivar los efectos colatera-
les de la sentencia, llegó a de-
cir que «si Sánchez no asume 
responsabilidades políticas por 
el robo del dinero de los parados 
andaluces estará inhabilitado 
para seguir siendo presidente 
en funciones». 

Semejante dislate soslaya que, 
cuando en la Junta de Andalu-
cía se produjeron los hechos juz-
gados, Pedro Sánchez era solo 
concejal del Ayuntamiento de 
Madrid y que cuando él accedió 
a la secretaría general del par-
tido ya todo el asunto estaba 
destapado y sub judice. Es más, 
la reacción de García Egea con-
traviene de manera flagrante 
la respuesta que dio Pablo Casa-
do en el debate electoral cuan-
do Albert Rivera quiso, de al-
guna forma, responsabilizarle 
de la corrupción en su partido. 

Casado entonces le respondió, 
con todo el sentido, que él lle-
va solo un año presidiendo el PP 
y que no le diera lecciones de 
limpieza. Son esas las mismas 
razones que puede esgrimir 
Sánchez y la actual dirección del 
PSOE que, al igual que quienes 
ahora dirigen el PP, se esfuerzan 
en despejar el menor atisbo de 
corrupción que surja en sus fi-
las, ya sea por convicción moral 
o por temor al escándalo. 

Fundamentan los dirigentes 
populares sus reproches a Pedro 
Sánchez en el hecho de que es-
te basara la moción de censura 
contra Mariano Rajoy en la sen-
tencia que condenaba al PP por 
financiarse ilegalmente, cuan-
do el entonces presidente popu-
lar ni siquiera fue imputado. Lo 
cierto es que lo que Sánchez uti-
lizó en realidad como palanca 
de la moción fue que aquella 
sentencia, además de conside-
rar probada la caja B del PP, 
cuestionó abiertamente la cre-
dibilidad de Rajoy y otros diri-
gentes populares en sus decla-
raciones como testigos por ne-
gar la existencia de una 
contabilidad opaca en el parti-
do. Esa mención sería recusada 
posteriormente, por inapropia-
da en la redacción de una sen-
tencia, pero reveló la opinión 
del tribunal sobre los testimo-
nios que escucharon. 

La corrupción tiene cara y 
ojos, y no son las siglas ni los 
símbolos los que delinquen si-
no quienes lo hacen o lo con-
sienten. Lo demás es sectaris-
mo. ● 

 
Carmelo Encinas. Director  
de Opinión de 20minutos.

Que Susana Díaz se limite a de-
cir que el caso ERE no forma-
ba parte del PSOE, sino que 
ocurrió bajo un gobierno so-
cialista es de poca vergüenza. 
@danieltomu 

A ver si ahora resulta que To-
rra es del KGB. Vemos a Puig-
demont pidiendo su extradi-
ción a Rusia. @IgClaramonte 

Es bastante evidente que Arri-
madas va a liderar Ciudada-
nos, es la única que va a que-
dar. @Curry__23 

A día de hoy sigo sin ver la con-
formación de un Gobierno, 
veo más probable las terceras 
elecciones. @javiestebanVII
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Volverá la vieja política, el bipartidismo
Hace ya unos años salieron a la palestra de la política 
española nuevas formaciones en las que muchos em-
pezamos a creer. Primero fue Ciudadanos (ha perdido 47 
diputados el 10-N) y luego Podemos (ha pasado de 71 
diputados en las elecciones del año 2016 a los 35 actua-
les). Era la denominada nueva política, nacida para ha-
cer frente a la vieja, al bipartidismo de siempre. El tiem-
po pasa, raudo y veloz, y esta nueva política ha resul-
tado ser caduca, sin iniciativa, de confrontación social, a 
veces chusca. Su único objetivo ha sido «poder tocar 
poder», y los que apostamos por ella, en su mayor par-
te, nos sentimos defraudados. Volverá el bipartidismo, 
con el que, al fin y al cabo –exceptuando el inmenso error 
de la corrupción– España ha vivido decentemente. Y 
es que ya lo dice el refrán: «Más vale lo malo conocido, 
que lo bueno por conocer». José Antonio Ávila , Barcelona






